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НА КОНТРОЛЕ ОТСТАЮЩИЕ

'Ш 1

П р и б а в к а — 
б о л ь ш е  к и л о г р а м м а

По оперативным данным 
на 9 июня, в районах су
точная продуктивность мо
лочного стада составила . в 
килограммах (первая колон
ка — в прошлом году, вто
рая — в нынешнем):

Томский 9,8 11
Первомайский 9,8 11 
Кривошеинский 9,9 10,9 
КолпаШевский 10,2 10,7 
Асиновский 8,8 10,5
Александровский 10,4 10,5 
Чаинский 9,2 10,4
Молчановский 9,8 10,4 
Шегарский 8,5 9,9
Кожевниковский 8,6 9,9
Зырянский 8,5 9,5
Каргасокский 8,9 9,2
Парабельский 7,2 8,9
Тегульдетский 7,3 8,7
Бакчарский 7,1 8,5
Верхнекетский 9,1 8,3
По области 9 10,1
Животноводы только един

ственного района — Верхне- 
кетского—в эти .дни получа
ют молока меньше прош
логоднего. В остальных —  
прибавка. Можно сказать, 
что животноводы теперь со
ревнуются именно ПС этому 
показателю — по росту про
дуктивности. И если судить 
по нему, то лидируют Аси
новский, Парабельский и 
Тегульдетский районы, где 
суточная прибавка составля
ет 1,7— 1,5 килограмма. Всего 
на одну—три десятых П,4) 
она меньше в Бакчарском и 
Шегарском районах. Замет
но ускорил!^ движение впе
ред и такие районы, как 
Томский, Первомайский и

Чаинский, поднявшие суточ
ный надой по сравнению с 
прошлогодним на 1,2 кило
грамма.

Что и 'говорить, приятно 
считать граммы, а тем бо
лее килограммы прибавки. 
Но закономерно возникает 
вопрос: а что же завтра?
Не исчерпаны ли возмож
ности роста? Конечно, нет! 
Если уж в такой сложный 
период, когда скот из дво
ров переводился на пастби
ща, животноводы смогли не 
только удержать «уровень», 
но и улучшить показатели 
надоев, то теперь уверенно
сти в росте продуктивности 
должно быть больше. Под
растают травы. Вот-вот по
дойдут для корма культуры 
первого срока сева. Главное 
теперь—не обольститься до
стигнутым, сполна исполь
зовать все летние возмож
ности для безусловного вы
полнения обязательств, при- • 
нятых на время конкурса 
ферм и на весь год, для по
лучения большого молока.

Внимание к работе живот
новодов не должно ослабе
вать ни на один день. Куль
тура производства и быта 
на летних дойках сейчас 
определяет степень этого 
внимания. В нашей' газете 
7 июня уже рассказывалось, 
почему были закрыты лет
ние дойки в совхозе «Кор
ниловский». Надо везде ор
ганизовать дело так, чтобы 
подобное больше не повто
рилось ни на одной ферме.

Н А С Т О Й Ч И В О С Т Ь
— Нам уже становится не по себе, когда 

нас называют самым отстающим коллек
тивом, —  говорила на летней |дойке брига
дир Панычевской фермы совхоза «Черны
шевский» Анна Васильевна Мордвин1дева, 
— ведь дела на ферме заметно улучши
лись, отставание настойчиво преодолева
ется.

Действительно, за пять месяцев года 
панычевские животноводы добились су
щественной прибавки к уровню прошло
годней продуктивности — 107 килограм
мов на корову. Однако в мае этот рост 
приостановился. Хотя и спада не допусти
ли, но и прибавки не было. Сработали, как 
говорится, по нулям. Основная причина в 
том, что не^.хватало кормов; Вот почему 
панычевцы нынче раньше других начали 
перевод скота из дворов на пастбища. И  
не ошиблись. Уже через день пошла при
бавка в суточных надоях.' И сейчас тен

денция роста сохраняется.
Успеху животноводов способствует еще 

и то, что коллектив нынче работает на 
подряде. Значительно укр(1плена трудо
вая и технологическая ^дисциплина. Ак
тивно здесь действует и партийная груп
па во главе с механизатором М. И. Липа- 
тов]ьш. Но й цель у кошюктиВа ответст
венная — увеличить прошлогоднюю про
дуктивность стада почти на 600 килограм
мов (было в 1985 году всего 1.783, план- 
обязательство нынешнее. — 2.276). И кол
лектив все увереннее идет к этой цели.

* * *
НА СНИМКЕ, сделанном перед вечерней 

дойкой, вы видите доярок Л. Латышеву, 
К. Килину, 3. Алексееву, С, Афанасьеву, 
Н. Усанову, Л. Кузьмину и дояра Б. Хай- 
рутдинова.

Фото Е. Лисицына.
Бакчарский район.

Первые 
в районе

Организованно перевели 
скот на пастбища на Туен- 
датской ферме колхоза 
«Россия». Вначале дойные 
гурты пасли по посевам 
озимой ржи, но подвозили 
на летние дойки и зимние 
корма. Это позволило избе
жать спада продуктивности.

Сейчас суточный надой 
на фуражную корову по 
ферме составляет 11,7 кило
грамма молока, что на два 
с половиной килограмма

больше, чем в прошлом го
ду. В индивидуальном со
ревновании лидирует дояр
ка коммунист Галина Сер
геевна Григоренко.

Туендатцы взяли обяза
тельство надои'гь за летне
пастбищный период по 1.400 
килограммов молока от ко
ровы.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Только первым 
сортом

Животноводам Белосток- 
ской фермы совхоза «Бело- 
стокский» есть чем гор
диться. Суточные надои

ИДЕТ КОНКУРС ФЕРМ
молока от коровы сейчас 
превышают прошлогодний 
уровень более чем на три 
килограмма, коллектив —  
один из лидеров районного 
ооциалистического соревно
вания. Но, давая количест
во, здесь не забывают и о 
качестве. 3,7 — это мини
мальный процент .жирности 
молока. А  порой он дости
гает четырех. Все молоко, 
сданное государству с нача
ла года, зачтено только пер
вым сортом. Это следствие 
строгого соблюдения трудо
вой и технологической дис
циплины, полноце и н о г о  
кормления животных.

В . САСЬКОВ.
Кривошеинский район.

Обязательство-
досрочно

Победителем социалисти
ческого соревнования за 
май в Шегарском районе 
признан коллектив Баткат- 
окой фермы № 1 колхоза 
имени 50-летия Великсйо 
Октября. При обязательстве 
получить от каждой фура
жной коровы по 337 кило
граммов животноводы надо
или по 362. За два месяца 
конкурса молочная продук
тивность должна составить 
695 килограммов молока. Се
годняшняя работа баткатцев 
говорит о том, что этот ру

беж будет достигнут досроч
но. Почти на три кило
грамма суточные надои 
превышают прошлогодние и 
составляют 13 килограммов.

Правда, в последнее вре
мя вперед вышли живот
новоды Вознесенской фер
мы колхоза «Гигант»,, за
нявшие по итогам мая вто
рое место в районе. По 13,1 
килограмма молока в сутки 
надаивают на этой ферме 
от каждой коровы. Это на 
3,6 килограмма больше, чем 
в прошлом году.

Досрочно вьшолнят свое 
обязательство труженики 
Батуринской фермы совхо
за «Вперед».

■Л. МАРКОВ.
Шегарский район.

Указом Президиума Верховного Совета СССР за успе
хи, достигнутые в выполнении заданий одиннадцатой 
пятилетки и социалистических обязательств, награжде
ны орденами и медалями работники объединений, .орга
низаций и предприятий Министерства промышленности 
строительных материалов СССР. В том числе по Том
ской области:

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА» 

Токарева Тамара Андре
евна — дробильщица Том
ского завода стеновых ма
териалов производственного 
объединения «Томскстрой- 
материалы».

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ  

II СТЕПЕНИ
Быстрова Зинаида Пав

ловна — мастер Туганского 
завода силикатных стено
вых материалов производ
ственного объед! и Ц е1 н' и я
«Томскстройматериалы».

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ  

Ш  СТЕПЕНИ 
Зайцева Варвара Гри

горьевна — пропарщица 
Туганского завода силикат
ных стеновых материалов 
производственного объеди
нения «Томскстройматериа
лы».

Никитин Сергей Петрович 
— токарь Туганского заво

да силикатных стеновых 
материалов производствен
ного объединения «Томск- 
стройматериапы».

(МЦДАЛЬЮ 
«ЗА  ТРУДОВУЮ  

ДОБЛЕСТЬ»
Беккер Михаил Иосифо

вич — водитель автомобиля 
Туганского завода силикат
ных стеновых материалов 
производственного объеди
нения «Томскстройматериа
лы».

Ветренко Илья Федорович 
—  заместитель генерально
го директора производст
венного объединения «Томск
стройматериалы».

Лемако Василий Ивано
вич — слесарь Томского 
завода керамических мате
риалов и изделий производ
ственного объед и н е н1 и я
«Томскстройматериалы».

Минаева Евдокия Никола
евна — садчица кирпича 
Томского завода стеновых 
материалов производствен

ного объединения «Томск
стройматериалы».

МЕДАЛЬЮ  
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Аксенова Лидия Констан

тиновна — начальник ла
боратории Томского завода 
керамических материалов и 
изделий производственного 
объединения «Томскстрой
материалы».

Булахов Николай Нико
лаевич — дробильщик Том
ского карьероуправления 
производственного объеди
нения «Томскстройматериа
лы».

Гылка Петр Иванович — 
машинист э к с к а в а т о р а  
Томского завода керамиче
ских материалов и изделий 
производственного объеди
нения «Томскстройматериа
лы».

Лидер Андрей Александ
рович —  столяр Молчанов- 
ского кирпичного завода 
производственного объеди
нения «Томскстройматериа
лы».

Хандорин Евгений Ми
хайлович — главный меха
ник Томского карьероуп
равления производственно
го объединения «Томск- 
стройм атериа лы ».

В С Т Р Е Ч А  В О Б К О М Е  К П С С
Вчера в обкоме КПСС со

стоялась встреча с коллек
тивом Саратовского государ
ственного академического 
театра оперы и балета им. 
Н. Г. Чернышевского, на
чавшим , гастрольные вы
ступления в Томске. Во 
встрече приняли участие 
члены и кандидаты в члены 
бюро обкома КПСС, ответ
ственные работники обкома 
партии, представители шеф
ствующего над театром Ки
ровского района, работники 
культуры.

Второй секретарь обкома 
партии А. С. Зарембо рас
сказал о социально-эконо

мическом развитии области, 
о тех больших усилиях, ко
торые прилагают областная 
партийная организация, все 
трудящиеся области для 
воплощения в жизнь реше
ний XXVII съезда КПСС. 
Секретарь обкома партии 
Р. М. Романов рассказал о 
том, что делается для того, 
чтобы уровень духовной 
жизни трудящихся соответ
ствовал уровню бурно раз
вивающейся . экономики 
края, о развитии в нашей 
области науки и культуры. 
Выступающие пожелали 
коллективу театра успеш
ных гастролей на томской

земле, новых творческих ус
пехов.

Выступившие от коллек
тива саратовцев директор 
театра И. Ф. Кияненко и 
народный артист СССР 
IQ. Л. Попов сердечно по
благодарили за теплый при
ем и выразили надежду, 
что гастроли пройдут успе
шно. На ряд вопросов отве
тил член бюро обкома 
КПСС, первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
В. М. Кетов.

Гости возложили цветы к 
Монументу боевой и трудо
вой славы томичей в Лагер
ном саду.

Обсуждаем проект перестройки высшей школы

п о  ПРИНЦИПУ  
САМОУПРАВЛЕНИЯ

Выпускники наших вузов 
будут составлять ядро на
учно - технической интел
лигенции в XXI веке. В  
этой связи очень своевре
менно решение ЦК КПСС о 
перестройке высшего и 
среднего специального об
разования, проект которой 
опубликован недавно в пе
чати.
‘ С большим интересом и 

надеждой мы познакоми
лись с этим важным доку
ментом. В нем выдвинут 
правильный тезис о необхо
димости повышения прести
жа инженерного труда. 
Действительно, следует иск
лючить использование ин
женеров на тех ; должно
стях, которые не требуют 
способностей к техническо
му творчеству. Нельзя до
пускать, чтобы инженеры, 
на подготовку которых го
сударство тратит большие 
средства, были на побегуш
ках, оформляли и печата
ли бюрократические бумаж
ки. Нам предстгшляется, что 
виноваты в таком положе
нии не только руководители 
подразделений предприя
тий и организаций, но и са
ми молодые специалисты, 
не сумевшие за годы учебы 
в институте получить до
статочно высокую квалифи
кацию, выработать актив
ную жизненную позицию. 
Далеко не все делалось до 
сих пор во многих вузах, 
чтобы их выпускники соот
ветствовали тем требовани

ям, которые сейчас предъ
являет к ним время.

Причин создавшего поло
жения несколько. Во-пер
вых, зачастую мы сами 
ощущаем тот формализм, 
который присутствует в 
оценке преподавателями 
знаний студентов. В дека
натах нерадивых студен
тов боятся отчислить из ин
ститута, так как это может 
«испортить показатели». Вот 
и переходят с курса на 
курс разгильдяи. Некото
рые из них так редко по
являются на лекциях, что 
студенты и преподаватели 
перестают их узнавать при 
встрече. Наверняка из та
ких горе-студентов полу
чатся специалисты, кото
рые отнюдь, не прибавят 
престижа инженерной про
фессии. Разве смогут они, 
попав на производство, 
принять квалифицирован
ное решение?

Во-вторых, очень велика 
загруженность ' студентов 
обязательными аудиторны
ми занятиями. Например, 

,на третьем курсе строи
тельного факультета в ми
нувшем семестре было до 
42 часов в неделю лекций и 
других занятий, не считая 
военной подготовки у пар
ней. Мало кто выдержит 
такое напряжение. Уста
лость накапливается, и ус
воение новых знаний резко 
ухудшается. Самое обидное, 
что ряд дисциплин пред
ставляется весьма отдален
ным от профиля и требова

ний получаемой специаль
ности. В  то же время сту- 
децты, особенно на стар
ших курсах, чувствуют не
достаточную подготовку по 
основным специальным дис
циплинам.

Крайне необходимо пол
нее использовать возмож
ности студенческого само
управления. В нашем ин
ституте есть такой опыт. 
Самоуправление принесло 
много полезного в ‘наведе
нии порядка в общежити
ях, при определении ре
зультатов соревнования 
групп. С учетом итогов со
ревнования определяется 
стипендиальный фонд груп
пы. А  уж кому давать сти- 

I пендию и какую, решает у 
нас «треугольник» группы.

В проекте ЦК КПСС «Ос
новные направления пере
стройки высшего и среднего 
специального образования в 
стране» очень верно гово
рится о необходимости пе
редать студенческому само
управлению как можно бо
льше сфер студенческого 
быта и учебы. Только пере
стройку высшего образова
ния нужно вести одновре
менно и в управлении 
учебным процессом, и во 
внутренней жизни студен
чества. Здесь многое зави
сит от вузовского комсомо
ла, органов студенческого 
самоуправления.

3. КРАСНОКУТСКАЯ. 
студентка III курса стро
ительного факультета 

тисй.

СЕВЕР. ЛЮ ДИ. НЕФТЬ

Ч е т п и о н ы  с у т о
определяются теперь в соревновании бригад основных профессий НГДУ «Стрежевойнефть»

Начиная свой рабочий день на 
автостанции, нефтяники НГДУ 
«Стрежевойнефть» обязательно 
обсуждают в каждой бригаде ито
ги дня минувшего. Еще совсем 
недавно, в начале нынешнего го
да, такое обсуждение касалось 
только самого коллектива. Теперь 
бригада основных профессий не 
только знает сводку по добыче 
или закачке воды в пласт, но 
имеет возможность сравнить 
свою вчерашнюю работу с пре
дыдущими днями, оценить, до
стойное ли место занимают они 
в общем ряду. Ежесуточное под
ведение итогов соревнования вне
сло в него истинный динамизм и 
остроту. Согласитесь, приятно: 
пришел на работу и уже знаешь, 
какое место ты с товарищами 
занял вчера. Экран экспресс-со
ревнования можно увидеть на ка
ждой блочной, дожимной, в бри
гаде подземного ремонта.

Между тем, когда соревнование 
пробивало себе дорогу в жизнь, 
нашлись и скептики. Среди них 

’был даже начальник НГДУ 
В. Шафтельский. Сомневающих
ся еще и сегодня немало. Но 
главное — идею по достоинству 
оценили сами рабочие.

Бригаду В. Крутикова со второ
го промысла я застал на дожим
ной в обеденный перерыв. ■

По поводу экспресс-соревнова
ния мнение было единодушным.

хотя выразили его рабочие раз
ными словами.

— Это только в картах инте
ресно «втемную» играть, — по
шутил один из слесарей, — а в 
работе важно знать, чего ты сто
ишь. Жалко, что до сих пор при
ходилось работать «втемную».

— Мы теперь хоть знаем, что 
на Вахе тоже ребята не промах, 
— поддержал его оператор, от
давший промыслу больше десяти 
лет. — Раньше имели сводку по 
добыче, да и то не каждый день, 
так что сравнивать со всеми и в 
голову не приходило.

Надо сказать, никакого ворча
ния в этой ’ бригаде я не услы
шал, хотя в тот момент условия 
соревнования были не в : пользу 
работающих на старом «Норде». 
Рабочие уловили суть дела и не 

. стали напирать на финансовое 
подтверждение значимости сорев
нования. Примерно такие же бе
седы на первом промысле сопро
вождались сомнениями. «План по 
добыче выполняется лучше всех, 
а классные места бригады не за
нимают, надо доработать усло
вия». И опять же беспокоило не 
только отсутствие премии, сколь
ко не очень правомерное уравни
вание значимости коэффициента 
добычи и коэффициента исполь
зования фонда.

Буквально через пару дней я 
высказал эти сомнения одному

из «крестных отцов» трудовику 
В. Баженову, а он показал мне 
экран за месяц, на котором пос
ледние дни отличались изменен
ной расстановкой сил: начали
действовать скорректированные 
по просьбам нефтяников усло
вия.

— Если вы хотели бы видеть 
готовую форму соревнования, то 
ее пока нет. Происходят притир
ка, обкатка разработанного поло
жения. С предложениями об из
менении условий и .оценок выхо
дят в профком рабочие, руково
дители бригад, цехов. Даже один 
из авторов методики учета — на
чальник цеха подземного ремон
та скважин № 1 В. И. Ордин—за
метил в сво^й системе некоторые 
неточности и предложил изме
нить шкалу оценок, сделать со
ревнование более демократичным, 
присуждая одновременно неско
лько первых и вторых мест.

Короче говоря, соревнование 
живет, а сами условия еще в 
процессе становления. ■ Но прин. 
ципиальное его преимущество 
можно отметить. Введена еже
дневная оценка работы бригад 
основных профессий с обработкой 
информации ЭВМ. О^спечена 
гласность итогов соревнования за 
каждые сутки. Создана новая ме
тодика оценки работы бригад 
подземного ремонта с помощью 
коэффициента.

Для начальника цеха подзем
ного ремонта № 1 В. И. Ордина 
цифры на экране экспресс-со
ревнования говорящие. За два 
месяца он проанализировал их и 
сделал свои выводы.

— Для меня успех нижневар
товских бригад, идуп(их сейчас 
впереди, не случаен. Раньше они 
сами недорабатывали, а теперь 
максимально проанализировали 
свои возможности. Бригады вто
рого промысла всегда были ли
дерами, а сейчас слегка задрема
ли. Кроме того, на первом и вто
ром промыслах выигрывает тот, 
у кого лучше контакт со смежни
ками. Поначалу мы в усло
вия соревнования ' заложи
ли слишком большое снижение 
коэффициента за такие простои. 
Но наказывать регулярно хоро
шие наши бригады, конечно, не
целесообразно. Пришлось изме
нить Немного методику выведе
ния суточных, «отметок».

Экспресс - соревнование живет 
и развивается. Думают о нем ра
бочие, оценивая место своего кол
лектива на экране. Думают о 
нем руководители, для которых 
такая живая форма — хорошее 
подспорье в работе. Дорабатыва
ют, шлифуют условия трудовики 
и представители профкома. Но 
реальную свою силу новая форма 
соревнования уже доказала сего
дняшней сверхплановой добычей

стрежевских нефтяников. Дока
зала убежденностью и последова
тельностью людей, задумавших 
это хорршее дело.

К. ЧЕРИАВИЯ.
Комментарий председателя '  об

кома профсоюза рабочих нефтя
ной и тазовой промьппленности 
Ю. В. ДАНЧЕВА:

— Нас радует, что экспресс-со
ревнование, задуманное я труд
ные для нефтяников дни, прижи
вается на промыслах. Опыт его 
организации уже одобрен прези
диумом и обсужден на пленуме 
обкома. Мы рекомендовали его 
применение НГДУ «Васюган- 
нефть» и надеемся, что в бли
жайшее время васюганцы вклю
чатся в эту работу. Хотелось бы 
особо отметить людей, у которых 
мы нашли реальную поддержку 
в момент разработки условий со
ревнования и его испытания. Это 
прежде всего начальник цеха 
подземного ремонта скважин № 1 
В. И. Ордин, предложивший ко<- 
эффициент оценки работы бригад 
подземного ремонта, а также ис
полняющий обязанности замести
теля начальника по подготовке и 
перекачке нефти А. А. Калмыков 
и заместитель начальника отдела 
труда В. В. Баженов. Нельзя, ко
нечно, сказать, что все вопросы 
уже решены. Требует серьезной 
доработки система премирования, 
чтобы ещб вьппе поднять пре-; 
стиж этой формы соревнования^ 
Мы будем обращаться в мини
стерство с просьбой разрешить 
использовать на поощрение по 
итогам |оореввовамия более 10 
процентов фонда материального 
поощрения и надеемся получить 
поддержку. Одним словом, фор
ма задумана хорошая и ей надо 
Дать «зеленую улицу».

Х Р О Н И К А  
НАСТУПЛЕНИЯ НА ПЬЯНСТВО

Работники производственного объединения «Сибэлект- 
ромотор» В, П. Михеев и А. И. Анохина находились на 
рабочих местах в метрезвом виде. Их поведение обсуж
дено в трудовых коллективах. Нарушителям вынесено 
общественное порицание, я  их отпуск перенесен на зим
нее время. Административная комиссия при Советском 
райисполкоме оштрафовала Михеева и Анохину на 50 
рублей каждого.

Рабочие ГРСУ-1 В. Г. Телегин, В. И. Майоров и В. П. 
Звягинцев пьянствовали на работе, зд что им пришлось 
заплатить штраф по 40 рублей и лишиться премии.

* * *

Нетерпимо относятся на Томском хлебокомбинате к 
пьяницам и нарушителям трудбвой дисциплины. Ни 
один нарушитель не остается, здесь незамеченным. Ра
бота комиссии по борьбе с пьянством, которую возглав
ляет директор комбината Е. Д. Братенков, дала непло
хие результаты. В  мае нынешнего года, например, ко
личество нарушений трудовой дисциплины уменьшилось 
в пять раз по сравнению с этим же периодом прошлого 
года. В полтора раза сократилось число прогулов.

Но, к сожалению, есть еще на комбинате любители 
спиртного, которые .позорят свой коллектив, товарищей 
по работе. Вот некоторые из них: М. М. Иванов, Н. М. 
Филиппов, В. А . Лисицын и В. В. Вяткин. Работают они 
в Одной бригаде. Недавно в душевой, расположенной на 
территории предприятия, в рабочее время ' распивали 
спиртное. Каждому из них пришлось заплатить штраф 
по 50 рублей и лишиться премии за месяц. Из отпуска 
нарушителей вычтено три дня.

Вяткин пьянствюал на работе уже не первый раз. Он 
уволен с комбината по ст. 33 КЗоТ РСФСР, а в Ленин
ский РОВД направлено ходатайство о направлении его 
в ЛТП,
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Д Н Е В Н И К
Экран гласности
Идут впереди:

Александровский район 
Шегарский район 
Кожевниковский район 
Советский район 
Завод резиновой обуви 
Манометровый завод 
Парабельский ЛПХ 
Лайский ЛПХ 
Территориальное управ

ление строительства 
Трест «Дорспецстрой» 
Трест «Стрежевойдор- 

строй»
Объединение «Томск

нефть»
Западная нефтегазоразве

дочная экспедиция

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
СОРЕВНОВАНИЯ
ПРОМ ЫШ ЛЕННЫЙ ВЫ П УСК

Январь — май 1986 года

„ О С О Б О  В А Ж Н О Е

З А Д А Н И Е "

Отстают:
Молчановский район 
Тегульдетский район 
Верхнекетский район 
Октябрьский район 
Электромеханический за

вод (директор А. Г. Чугуев
ский)

Мебельно-зеркальная фаб
рика (директор Л. П. Кор
шунов) I

Орловский ЛПХ (директор 
Г. С. Родиков)

Васюганская НГРЭ (на
чальник Н. Л. Войтенко) 

МУС «Томскэлектросеть- 
строя» (начальник Е. С. Тру
шин)

С 0 Т Н 1 Т К А И И ,  
НО НЕ УЧ ЕН И КИ

в числе отстающих названы районы, имеющие наихудшие 
поназатели по вылолнеиню договорйых поставок. Молчанов
ский, кроме того, не справился и с реализацией товарной 
продукции.

Бригада наша, как и другие подземщи
ки, работающие на Нижневартовском ме
сторождении, до этого года особо не выде
лялась. Выходили иной раз в лидеры, но 
не надолго. В  феврале, когда труд
но было с добычей, объяснили нам 
ситуацию; ребята, надо. А  тут еще такой 
съезд прошел! В дни работы съезда и ска
зали мы друг другу — надо. Один раз вы
полнили повышенное задание, другой, а 
когда почувствовали азарт настоящей ра
боты, по-старому уже не получается.

Вначале успехи нижневартовских 
бригад Серухова, Никитина и нашей, ма-

АДРЕСА ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА
стера Сохарева, воспринимались скепти
чески: «Ну, ребята штуки накручивают, за 
количеством погнались». Количество ре
монтов, как известно, в нашем цехе давно 
перестало быть главным. Организованное 
в апреле-гмае экспресс-соревнование всех 
расставило по своим местам и подтверди
ло, что наш успех не случаен.

Теперь каждый день мы, как школьни
ки, получаем оценки. И баллы, получен
ные всеми бригадами, можно сравнивать. 
Когда мастер выставляет отметку, учиты
вается буквально все: и выполнение нор
мативов времени, и правильность дейст
вия каждого оператора, и порядок на ра
бочем месте. Такой ежедневный контроль 
и сравнимость результатов всех подзем
щиков исключают халтуру и подстегивают 
задремавших. Наша бригада в акспресс-со- 
ревновании стабильно — в числе первых.

Ю. ЛЕВ,
старший оператор подземного ремонта 

скважин НГДУ «Стрежевойнефть».

ПЕРЕДОВИК?
СЕРЕДНЯК?

ОТСТАЮ Щ ИЙ?
Накануне Первомая экономист Молчановского кирпич

ного завода, она же секретарь партийной организации, 
В. А. Родионова сообщила в редакцию по телефону: есть 
пятимесячный! 26 апреля план пяти месяцев был «за
крыт»: с начала года вьшущено 2.709 тысяч штук кир
пича. На общем собрании коллектив завода взял встреч
ный план: произвести к концу года 7 миллионов штук, 
что на миллион больше первоначального плава и на 500 
тысяч больше '  прошлого года.

Чего же лучше? Ускорение налицо, коллектив мобили
зовав, берет на себя такую ответственность...

Но я хочу рассказать о 
рабочем собрании, которое 
состоялось на заводе на не
делю раньше. Чем оно было 
примечательно? Повестка 
дня — обычная, в соответст
вии с требованиями дня: о
задачах второго квартала в 
свете решений X XVII съез
да КПСС и обсуждение 
«особо важного целевого за
дания», доведенного объеди
нением «Томскстроймате- 
риалы».

Необычно было это собрание 
по тону, по высокой активно
сти участников. И, что особен
но примечательно, все высту
пления были проникнуты чув
ством хозяина производства.
Хозяина дотошного, требова
тельного, вникающего во все
тонкости технологического про
цесса к производственного бы
та, в реальность к перспекти
ву.

План второго квартала по 
выпуску кирпича ни у кого 
возражений не вызвал. 
Только удивило, что в ап- 
реле-мае надо дать по 600, 
а в июне, наиболее благо
приятном для работы ме
сяце, — 500 тысяч штук.
Еще больше удивило «особо 
важное целевое задание», 
спущенное из - объединения: 
предлагалось в апреле-мае- 
июне выпускать по 750 
тысяч штук! А  в апреле- 
мае какие условия? Грязно, 
вода в карьерах, и добы
вать, и вывозить сырье 
очень сложно.

— Это, что же, по 12 часов 
ежедневно работать? На съез
де шла речь о других резер

вах увеличения выпуска про
дукции, а не за счет удлине
ния рабочего дня.

— Нам предлагают делать 
брак — и получать за это пре
мии? Не надо таких премий.

— Оборудование на ладан 
дышит, а приказ о реконструк
ции завода подписан еще пять 
лет назад.

— Пусть товарищ Козлов, 
генеральный директор, не на 
час к нам заглянет, не тури
стом по заводу пройдет, а 
день с нами побудет, своими 
глазами увидит, как и на чем 
мы работаем.

— Сушильные вагонетки 
пусть прихватит! Автомат-ук- 
ладчин — у нас женщины по 
26 тонн в сутки перекидыва
ют...

Общее мнение выразил 
и начальник кирпичного це
ха В. Г. Лейман:

— 750 тысяч штук на ме
сяц — это превышает все 
допустимые пределы. Да, 
мы будем трудиться со всей 
отдачей. Но руководству 
объединения «Томскстрой- 
материалы» надо бы, пла
нируя спецзадание, исхо
дить из реальных возмож
ностей коллективов. Я ра
ботаю на заводе с 1972 года, 
и ежегодно главный инже
нер забивает шкафы доку
ментацией по реконструк
ции. На эти деньги, что уш
ли на проекты, можно бы
ло бы уже новый завод по
строить. Исходных доку
ментаций сколько угодно, а 
рабочих чертежей, под ко
торые деньги дают, — нет.* 
Оборудование износилось 
вконец, латаем дыры, ста

вим заплаты, — а недоста
ток тех же вагонеток чем 
заменить? Объединение дав
но обещает 50 штук обжи
говых вагонеток, 150 — су
шильных, а где они?

выступил на собрании и 
директор завода В. и. Гал
кин:
— - Я тоже не вижу реаль
ной возможности выдавать 
по 750 тысяч штук кирпича 
в месяц даже с 12-часовым 
рабочим днем. Формовка не 
обеспечит сушку, сушка — 
обжиг. И, судя .по условиям 
«особо важного целевого за
дания», наш завод ставится 
в заведомо невыгодные ус
ловия. Туганскому заводу 
стеновых материалов, Том
скому заводу керамических 
материалов и изделий, Аси- 
новскому кирпичному целе
вое задание доведено на 
второй квартал одинаковое 
с планом. Томскому заводу 
стеновых материалов спец
задание всего на 12 процен
тов превышает плановый 
уровень. А  у нас — на 25 
процентов! Значит, даже и 
превысив план, но не до
стигнув 750 тысяч, мы бу
дем в отстающих, а другие 
предприятия объединения, 
выполнив всего лишь план, 
— в передовиках.

На этом собрании обсуж
дались и решались многие 
другие вопросы. Мы остД'̂  
вим их «за кадром». Они 
решатся в рабочем порядке 
и на районном уровне. А  вот 
с вопросами, о которых го
ворилось выше, рабочее 
собрание Молчановского 
кирпичного завода обра
щается к объединению 
«Томскстройматериалы».

Н. МИТИНА.
заведующая отделом
районной газеты «Знамя

коммунизма».

Доблесть идущих впереди
Высокое профессиональ

ное мастерство, обостренное 
чувство ответствеввости, 
слажеввость, взаимовыруч
ка и дружба — вот глав
ное, что определяет в рабо
те успех коллектива, кото
рый в первом цехе эмаль- 
производства объединения 
«Сибкаб^ь» возглавляет 
Вера Петровна Вишенько. 
Каждая из работниц этой 
сквозной хозрасчетной
бригады при норме четыре 
обслуживает шесть - семь 
волочильных станков. И, 
конечно, ритм в работе все
гда задает бригадир. Авто
ритет рабочего руководите
ля завоеван многолетним 
безупречным вьшолнением 
своего долга. И как призна
ние этого — портрет Веры 
Петровны помещен на Дос
ку почета. А коллектив, ру
ководимый ею, значительно 
опережает производствен
ный график.

НА СНИМКЕ: В. П. Ви
шенько (в центре) со свои
ми товарищами но бригаде 
—^волочильщицами А. А. Де
нисовой, Н. Л. Риперт, Л. М. 
Вагановой, А. В. Алаторце- 
вой.

Фото Н. Потапова.

О Б Я З А ТЕ Л Ь С ТВ А : ЕСТЬ  Л И  ЗКОНОИИЯ?

Перед публикацией мы ознакомили с 
содержанием статьи заместителя генераль
ного директора объединения «Томскстрой
материалы» И. Ф. Ветренко.

— Это все иждивенческие настроения, — 
недовольно сказал Илья Федорович. — Пусть 
бы молчановцы больше за своим производст
вом следили вместо того, чтобы считать про
дукцию других заводов.

Дело в том, что проектная мощность Молча- 
новскогО кирпичного — 8 Миллионов штук 
кирпича в год. 8 прошлом году мы удлинили 
сушильные установки и, по самым скромным 
подсчетам, должны получить дополнительно 
1.100 тысяч штук кирпича в год. И наше осо
бо важное задание преследует одну цель: вы
вод всех предприятий на стопрок^ентную мощ
ность. Потому мал прирост на других заводах, 
что они уже научились использовать мощно
сти до предела. Вот и вся история.

— Правда, — добавил заместитель генераль
ного, — особо важное задание пришлось скор- 
рентировать. На заводе действительно не хва
тает 150 сушильных вагонеток. Так что мощ
ности они до конца освоить пока не могут.

Мы остановились на цифре 700 тысяч штук 
кирпича в месяц. Это реально.

А вообще-то соцсоревнование здесь ми при 
чем. Победителей' будем определять исходя из 
выполнения плана и обязательств. Особо важ
ное задание не учитывается.

То, что объединение взялось за вывод 
.всех своих подразделений на полную мощ
ность, — можно только приветствовать. Но 
сразу возникает ряд вопросов. Почему 
план, который, как известно, — закон, го
раздо ниже возможностей предприятия? 
Каким принципом руководствовалось объе
динение, определяя размеры особо важно
го задания? Во всяком случае, не реальной 
обстановкой: тогда бы не пришлось его 
корректировать. Почему такое хорошее 
дело, как стопроцентное использование 
мощностей, идет помимо социалистическо
го соревнования?*

И  кто все-таки коллектив Мопчановско- 
го кирпичного завода? Передовик, серед
няк, отстающий?

Авторитет
бережливых

На две тысячи рублей 
троса, ГСМ, других матери
алов сэкономил <ч-аа четыре 
месяца лесозаготовитель
ный комплекс М; Н. Лука- 
шонка с Осиповского лесо
пункта — больше всех в на
шем ЛПХ. По нашим усло
виям соцсоревнования этот 
хозрасчетный коллектив за
служил премию.

Он — не единственный 
на предприятии, записав
ший сбереженное . топливо 
на лицевой счет экономии. 
Если свериться с показате
лями специального учетного 
графика, вывешенного в 
конторе леспромхоза, убе
димся, что актив экономии 
пополняется и у лесозагото
вителей Нарыма, Нельма- 
ча, Березовки. Особым ав
торитетом пользуются ме
ханизаторы под руководст
вом лауреата Государствен
ной премии СССР А. И. 
Шипко и депутата област
ного Совета С. П. Рыгалова. 
В их комплексах — самый 
высокий прирост сбережен
ных ресурсов.

Плановики йеспромхоза 
занимаются вопросами эко
номии материалов не от 
случая к случаю, а систе
матически. Конкретные ру-

ДВА ПИСЬМА НА АКТУАЛЬНУЮ  ТЕМУ

бежи, к примеру, преду
смотрены в годовых социа
листических обязательст
вах. Чтобы отработать два 
дня на сбереженных ресур-' 
сах, надо «выкроить» около 
трех тонн бензина, 30 тонн 
солярки. На 8 тысяч рублей 
предстоит сэкономить горю
чего и масел, на 1,5 тысячи 
— троса, на 3 тысячи — 
запчастей.

Предметные задачи по 
экономии ставятся перед 
каждым комплексом уже в 
наряд - задании. Эффект 
превзошел все ожидания: 
только горючего удалось 
сберечь на 10 тысяч рублей. 
Хозрасчет у нас — неотъ
емлемая часть бригадного 
подряда, и подведение ито
гов по этой графе трудового 
соперничества стаЛо делом 
обязательным, .принципи
альным.

В. ЮРГИНА.
экономист Парабельско- 

го леспромхоза.

По старинксг 
самотеком...

Наш Томский лесопункт 
работает нынче с опереже
нием графика по трелевке." 
За пять месяцев уже спра
вились с полугодовым пла

ном: заготовлено более 30 
тысяч кубометров древеси- 

' ны. Факт отрадный, да 
сильно омрачается он; 
вноён,“ как' и в прошлом го
ду, наметился значитель- 
-ньхй'-пёрераЬход горючего и 
материалов. Не привыкли 
беречь их в бригаде Э. К. 
Солобуды. При подведении 
итогов соревнования вопрос 
об этом почти всегда обхо
дят молчанием.

На верхнем окладе бы
вать приходится, и в каж
дый приезд обращаем вни
мание на примитивность 
заправки. Ее ведут по ста
ринке. Из 11-тонной пере
движной емкости опускают 
в бак трактора шлайг, и со
лярка поступает туда само
теком. Что скрывать, и раз
ливают порой механизато
ры дизтопливо, и не учиты
вается оно толком.

Получив в подотчет го
рючее, . мастер распределя
ет его «на глазок». Понять-то 
В , М. Куркина можно: бен
зоколонки у нас не уста
навливаются, как это при
нято, скажем, в северных 
леспромхозах. С точностью 
до литра, значит, не под
считаешь, сколько израсхо
довал «горючки» тракто
рист. Но ведь о наших

НРАВСТВЕННЫЕ
АСПЕКТЫ

ЭКОНОМИКИ

К ОМ У НЕ ИЗВЕСТНЫ  
эти, кажется, уже веч
ные истины: «На

ошибках учатся», «не оши
бается тот, кто не делает». 
Не оспаривая справедливо
сти их, вспомним и другое: 
«Учиться надо не на ошиб
ках, а на лекциях». А  ост
рословы утверждают, что 
на ошибках собственных 
учатся дураки, умный учит
ся на ошибках других. И, 
наконец, —  «береги честь, 
смолоду». Уж  против этого- 
то, наверное, никто спорить 
не станет. Слишком непро
сто бывает отмыть пятно со 
своего имени. Потому так 
щепетильно относятся к 
этому люди.

Пятна, конечно, бывают 
разные. Но как-то так ста
ло складываться, что, если 
затрагиваются честь и до
стоинство человека, это 
серьезно. Если же наказали 
за сугубо профессиональ
ные промахи — мелочь. Но 
ведь профессиональная
честь — это тоже честь. А  
сфера производства — сфе
ра жизни и деятельности 
человека.

Не верю скептикам, кото
рые утверждают, что мо-̂  
ральные факторы и стиму
лы в современных условиях 
уступают место материаль- 
ны.ч, что в трудовом сопер
ничестве, . соревновании 
главное не благодарность 
или выговор, в премия или 
ее отсутствие. Спросите об 
этом авторитетнейших лю-

П Я Т Н О  Н А
дей Томска — рабочих П. К. 
Афонина, Э. Б. Быкову, 
Б. И. Степанова, В. М. Го
ремыкину, М. С. Бушуева, 
В. П. Костебелову и других. 
Уж они-то, кажется, не 
обойдены ни наградами, ни 
премиями. Но моральные 
стимулы тем не "менее ста
вят на первый план, счита
ют важнейшими.

Это подтверждают и 
встречи в рабочих коллек
тивах, письма в редакцию. 
Признаться, и письмо работ
ниц Моряковского стеклоза
вода, что легло на рабочий 
стол журналиста, поначалу 
было воспринято исключи
тельно с этих позиций. «Мы  
все против этого выговора!» 
— заканчивали изложение 
конфликта контролеры- 
сортировщицы. Но, как и в 
большинстве случаев, за 
эмоциональной оболочкой 
проблемы этики опирались 
на все ту же экономику.

В ОППОЗИЦИЮ руко
водству рабочих по
ставил приказ дирек

тора завода Т. А. Ефимо
вой:

«Посуда, выработанная в 
праздничные дни 1, 2, 3, 4
мая, не соответствует ГОСТу, в 
связи с этим не принята отде
лом технического контроля и 
запрещена н отгрузке... Масте
ра смен, контролеры-сортиров
щики, ответственные дежур
ные по заводу а праздничные 
дни не обеспечили должного 
контроля за качеством выпус
каемой продукции..,».

Далее следовали фамилии 
15 работников ~  контролеров 
и мастеров смен, — которым 
объявлялся строгий выговор. 
Еще 3 ИТР (начальник лабо

ратории, технолог, старшин 
мастер) получили выговора.

Но не только ■ снижением 
чувства ответственности 
объясняются причины бра
ка (а за 4 дня было выпу
щено 150 тысяч пол-литро
вых флаконов). В приказе 
указывались и конкретные 
технологические просчеты. 
Вот это-то и возмутило сор
тировщиц:

«Мы ведь стоим ма конечной 
фазе производства — занима
емся браковкой и упаковкой 
флаконов. Неужели же мы 
еще должны смотреть, как со
ставляют шихту, как ее засы
пают в печь, какая темпера
тура в лечи и лерах, какие 
ставят чаши и плунжера, ка
кой засыпают бой?! Для чего 
же у нас технологи, главный 
инженер, начальник ОТК, ди
ректор?.. Почему в конечном 
счете оказались виновными 
контролеры-сортировщики, а 
не действительные виновники 
брака?».

Итак, пишут поборники 
справедливости? Не спеши
те с утвердительным отве
том; Дело в том, что сорти
ровщики — не просто сор
тировщики (они же и упа
ковывают продукцию). Это 
и контролеры. Их задача — 
не выпустить брак за преде
лы завода. Значит, работ
ники ОТК? И да, и нет.

Формально — это служба 
отдела технического кон
троля. Но фактически ру
ководят ею мастера смен. 
Мало того, оплата контроле- 
ров-сортировщиц напрямую 
зависит от того, сколько 
продукции они упаковали. А  
это значит: больше забрако
вал меньше получил. Вот

такие стимулы качества и 
контроля за ним.

~  Перевели контролеров на 
сдельную оплату, чтобы под
нять их заработок, — поясня
ет Т. А. Ефимова.

Что Ж, благие намерения. 
Но ведь в результате-то — аб- 
сурд! Полная и прямая зависи
мость от администрации и ее 
линейного персонала приводит 
н тому, о чем говорит началь
ник ОТК завода В. в. Шпарен- 
ко:

— Я вынуждена после «сво
их» же работников каждую 
партию продукции перепрове
рять. Кроме того, конТролеры- 
сортировщики не заинтересо
ваны в профилактическом пре
дупреждении брака. А зача
стую у них для этого нет и 
возможности, так как мастера 
загружают побочной работой, 
от мастеров же зависит и оцен
ка труда контролеров-сорти- 
ровщнц, их материальное воз
награждение — премии.

Все логично. При той си
стеме управления качеством 
продукции, что сложилась 
на заводе, и эффективность 
ее соответствующая. Прак
тически равная нулю. И это 
в период всенародной борь
бы за качество, в после- 
съездовский период! (Кста
ти, в социалистических 
обязательствах коллектива 
завода о качестве продук
ции нет ни слова, там одни 
количественные показатели, 
хотя сделан акцент: «Пре
творяя в жизнь решения 
XXVII съезда КПСЮ...»).

НО ВЕРНЕМСЯ к «по
борникам справедли
вости», к вопросу: «По

чему оказались виновными 
контролеры! - сортировщики,' 
а не действительные винов
ники брака?». В  письме,

как видим, намек на этих 
«действительных» не такой 
уж и призрачный. Имена, 
правда, не указаны, но дол
жности-то есть. А  то, что 
раньше читалось между 
строк, рабочие дополняют 
при встрече;

— Почему это я за кого-то 
должна отвечать? — возмуща
ется бригадир ионтролеров- 
сортировщиц, одна из авторов 
письма — Л. Н. Воробьева. — 
Мы не производим продукцию, 
мы ев принимаем.

Пятно, как видим, ложит
ся и на тех, кто продукцию 
производит непосредственно. 
Опять поиски «крайнего»?.. 
Но можно ли вообще в по
добной ситуации избежать 
нравственных издержек? 
Оказывается, очень просто.

Ответ на поставленный во
прос давно уже подсказан 
жизнью. Выход — в сквозных 
хозрасчетных комплексных 
бригадах. На самом деле, что 
мешает объединиться в один 
коллектив работникам смены? 
Их На основном производстве 
всего-то 15 человек: 4 на при
готовлении шихты, 3 стеклова
ра, наладчик, 2 машиниста да 
5 ионтролеров-упаиовщиц.

А в результате ~  не кивки 
друг на друга, не грызня, не 
обливание коллег грязью, а 
общая цель, общая тантина 
при ее достижении, общая за
интересованность. и единые 
стимулы.

— Давно думаем об этом, -- 
соглашается дирентор пред
приятия Т. А. Ефимова. — 
Рабочие, однако ж, претив. Бо
ятся потерять в заработне...

Как же в таком случае 
расценивать те пункты со
циалистических обяза
тельств, где говорится; «за 
счет улучшения организа
ции труда... снизить потери 
рабочего времени на 30 про-

центов^ довести удельный 
вес работаюхцих по бригад
ной форме организации тру
да до 70 процентов»? Да и 
для чего на предприятии 
существуют специалисты с 
высшим экономическим об
разованием, если они не 
могут доказать, что про
грессивная форма организа
ции труда выгодна прежде 
всего рабочим? Какова при 
этом роль профсоюзной ор
ганизации, партбюро?

В ОПРОСЫ, вопросы... 
Стоят они давно. Раз
ве не знают, напри

мер, в . Томском райкоме 
КПСС, что Т. А. Ефимова 
вот уже полгода выступает 
в трех ипостасях; она и ди
ректор, и главный инженер, 
и секретарь партийной ор-

проблемах хорошо знает
дирекция Томского лесо
промышленного комбината. 
Отчего бы не помочь наве
сти порядок? Но задумыва
ется об этом служба главно
го инженера, недавно я 
опять убедилась, не слиш
ком. Представляю кварталь
ный отчет по расходованию 
материалов. Чем обусловле
ны экономия или перерас
ход, как обычно, никто и не 
поинтересовался. Лишь об
щие слова прозвучали: «По
жестче экономьте...»

Для кого они сказаны? 
Повтори их рабочим — за
смеют. Ведь в социалистиче
ских обязательствах лесо
заготовительного коллекти
ва даже нет пунктов, на
целивающих на бережли
вость, да и не поощряем 
людей за сэкономленные 
граммы горючего, метры 

.троса. А  с лимитными фон
дами какая путаница!..

Потери' горючего и мате
риалов у нас немалые. За 
апрель, например, в пере
расход набежало более 700 
рублей, разом «съели» и фев
ральский, и мартовский за
делы экономии. Не в русле 
времени такой «самотеч
ный» режим работы.

А. ТОЛКАЧЕВА, 
экономист - нормировщик 

Томского лесопункта 
Томского ЛПК.

ст. БасаНдайка.

ганизации завода? А  когда, 
например, последний раз 
побывали здесь работники 
отраслевого обкома профсо
юза (завод относится к 
профсоюзу рабочих строи
тельства и промстроймате- 
риалов), поинтересовались 
условиями труда и быта за
водчан, организацией сорев
нования? «Росстеклотара» 
же (всесоюзное объедине
ние, дислоцирующееся в 
столице, которому напря
мую подчиняется предприя
тие) далеко...

Пока в адрес Моряковско
го завода разносятся только 
требования: «Дай реализа
цию!», «Дай 300-миллилит- 
ровую бутылку!», «Дай, дай, 
дай!..» — проку не будет. 
Предприятию нужна по
мощь. В вопросах кадро
вых, в вопросах реконст
рукции, в вопросах органи
зации производства и нор
мализации психологического 
климата.

Перестройкя, Овя идет сегодня по всему фронту, во 
всех сферах вашей жизни. И конфликт на Моряковском 
стеклозаводе отнюдь не буря в стакане воды (ну и 
что из того, что его коллектив насчитывает всего 200 че
ловек?). Беды моряковцев характерны и для многих 
других предприятий промышлеввоети, в  том числе и ку
да более солидных.

Перестройка идет как в материальной сфере, так и в 
сознании людей. Открытая, принципиальная критика, 
образец которой дал XXVII съезд партии, всколыхнула 
всех трудящихся. Однако в йылу «борьбы за справедли
вость» не будем забывать, что поставить пятно на имя— 
куда как проще, чем его потом смыть. Не будем забы
вать, что благоприятный моральный климат, здоровая 
нравственная атмосфера в коллективе неразрывно связа-, 
ны с эковомичеекими факторами производства. Одно 
без другого решить нельзя. Примитивно истолковывая 
«человеческий фактор» (когда упор Делается только на 
мораль и совесть), трудно рассчитывать на истинное ус
корение. Человеческий фактор не существует сам по се
бе. И не может быть активизирован без решения вопро
сов производственных, экономических.

» .  ИВАНОВ.

О ГЛАСНОСТИ

«Принципиальным для 
нас является вопрос о 
РАСШИРЕНИИ ГЛАСНО
СТИ. Это вопрос политиче
ский. Без гласности нет и 
не может быть демократиз
ма, политического творчест
ва масс, их участия в уп
равлении. Это, если хотите, 
залог государственного, про
низанного чувством ответст
венности отношения к делу 
десятков миллионов рабо
чих, колхозников, интелли
гентов, исходный пункт 
психологической перестрой
ки ваших кадров».

Добавить к тому, что 6ы; 
ло сказано относительно 
гласности в Политическом 
докладе ЦК XXVII съезду 
КПСС, право же, трудно. 
Гласность, известно, не про
сто атрибут, яо м один из 
обязательных принципов 
социалистического соревно
вания. А вот что говорят о 
гласности трудового сопер* 
иичества в своих коллекти 
вах рабочие.

Всего пять минут...

Расскажу, как вручаются 
у нас премии. Мне, напри
мер, получать их всегда 
приятно, потому что это по
ощрение заработано трудом 
— оно признание высокой 
квалификации, честного от
ношения к делу. Когда по 
условиям соревнования пре
мируется целиком бригада, 
сумму между членами кол
лектива распределяет ее со
вет. Тогда каждый знает: 
кому, сколько и за что.

Но нередко происходит и 
по-другому. При входе в 
цех, где у нас стенд показа
телей офррмлен, появляют
ся список фамилий и объ
явление, что за премией 
надо зайти в бухгалтерию. 
Нашел себя и я в этом спи
ске. Зашел. Выдали мне 15 
рублей. Дня через 2— 3 
встречает бухгалтер и го
ворит: «А  ведь тебе еще 
премия причитается. Зай
ди». Зашел. Выдали 10 руб
лей. Потом по другой ведо
мости еще 45 рублей. До 
сих пор не знаю, за что эти 
премии.

Хорошо, что старания на
ши замечают и отмечают. 
Но почему все это делается 
так казенно? В нашей бри
гаде’ 35 человек. Разве труд
но собрать всех на 5 минут 
и вручить передовикам за
работанные премии перед 
лицом товарищей? К работе 
бы вернулся тогда совсем с 
другим настроением...

А. ПАЛАМАРЧУК, 
прессовщик цеха № 40 
завода резиновой обуви.

Что на табло!

в  нашем цехе оформлено 
табло, на котором каждый 
день сообщаются результа
ты работы всех шести 
бригад (они же участки це
ха). Захотел узнать, кто ли
дер, сколько проиграл ему, 
с кого брать пример — по
жалуйста, все перед глаза
ми. Каждый из нас уже 
привык к этому. Интересу
ешься, как идут дела, — 
взгляни на табло.

Удобно, эффективно, ни
какого бюрократизма!..

Л. ЗАЙЦЕВА, 
бригадир сборочного це
ха завода измеритель

ной аппаратуры. ^

Не вообще, 
а по делу

На первый взгляд, у нас 
на участке многое делается 
для организации соревнова
ния и его гласности: на спе
циальных стендах—и обяза
тельства, и дипломы, и пе
реходящие вымпелы, в  кол
лективе это воспринимают 
уже как должное. А  хоте
лось бы свежей струи.

Соревноваться надо не 
вообще, а конкретно. Меня 
недавно спросили, знаю ли 
я, сколько брака получается 
у нас в день. Не смогла 
ответить. И никто в бригаде 
не скажет. А  рабочие долж
ны знать. Оказывается, на 
участке каждую смену воз
вращается на переделку 10 
процентов выпущенной 
продукции, то есть у каж
дого станочника в среднем 
теряется по 50 изделий на 
общую сумму 600—700 руб
лей в день. Добавьте к это
му сверхнормативные за
траты времени, электро
энергии... Вот почему каж
дый из нас должен знать, 
какйб потери несет участок 
из-за бракоделов. Тогда бу
дет легче и бороться с ни
ми.

Н. КУЗЬМИНА, 
шлифовщица завщщ 
режущих ииструмеятов.
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С в о т г о  в ы т и
Н Е  В Е Р Н У Л И С Ь

Совет ветеранов 391 -то ноч
ного легкобомбардировочно
го авиаполка (НЛБАП) 314-й 
авиадивизии, что входила в 
3-ю воздушную армию Ка
лининского фронта, ведет 
постоянную военно - патрио
тическую работу среди мо
лодежи. У  него каждый ве
теран на учете и имеет оп
ределенное поручение. Но, к 
сожалению, до сих пор не 
всех своих однополчан мы 
разыскали.

Двое из тех, чьи следы за
терялись, — бывший летчик 
Абызов Николай Иванович и 
инженер Зрибный (имя и 
отчество не известно нам). 
Оба исчезли под Невелем 
еще в декабре 1943 года, ко
гда мы вьшолняли «сухар
ную операцию»; возили гру
зы нашим войскам, оказав
шимся в «Невельской горло
вине» шириной от 1,5 до 2 
километров. Горловина с 
обеих сторон прострелива
лась, и продовольствие им 
приходилось сбрасывать с 
воздуха. Боеприпасы—тоже.

Летчик Н. И. Абызов и 
штурман Борис Павлович 
Кузнецов, проживающий 
ныне в городе Волгограде 
(ул. Советская, 22, кв. 38), 
летали смело, успешно вы
полняли самые сложнейшие 
задания. Им долго везло.

Однажды им поручили 
разведку железнодорожной 
станции. До этого туда ле

тали скоростные самолеты, 
но сильная противовоздуш
ная оборона не допускала их 
близко или сбивала развед
чиков. А, бывало, низкие 
облака мешали разглядеть и 
сфотографировать мест
ность. Решили направить 
«По-2».

Вооружившись серией 
бомб, «По-2», ведомый лет
чиком Абызовым, пошел на 
задание. Облачность не пре
вышала 500—600 метров. Вы
нырнув из облаков над це
лью, летчики заметили, что 
на станции полно эшело
нов. Но противник не обна
руживал огневые точки. 
Нужно было во что бы то 
ни стало вызвать огонь на 
себя, чтобы засечь их. Вста
ли против ветра курсом до
мой, пошли вторым захо
дом, сбросили бомбы, и... на
чалось невообразимое.

Несколько прожекторов 
поймали воздушного раз
ведчика, вокруг стали рвать
ся снаряды, с земли злове
ще тянулись огненные трас
сы. В кабине стало так 
светло, что не нужно вклю
чать лампочку для освеще
ния карты и нанесения ог
невых точек. И, когда само
лет уже выбрался, казалось. 
Из района обстрела, в до- 
гонку все еще летели сна
ряды. «По-2» благополучно 
приземлился на своем аэро
дроме.

При докладе о вьтолне- 
нии задания подсчитали, что 
по разведчику били десят
ки эрликонов и зенитных 
пулеметов, четыре зенит
ные батареи. Механик на
считал множество ' пробоин 
разных размеров от пуль и 
снарядов. (Это был редкий 

-случай выживаемости само
лета «По-2».

А  вот двухсотый вылет 
оказался роковым для лет
чика Абызова.

Подцепив два бака с го
рючим, Абызов и Кузнецов 
взлетели, пошли на брею
щем со всеми предосторож
ностями. Воздух кишел са
молетами противника, бло
кировавшими узкую горло
вину.

Лететь пришлось днем, по
тому что ночью можно бы
ло сбросить груз на терри- 
•торию врага.

Позади осталась уже треть 
пути. Вдруг мотор дс1Л пере
бой — мощность моменталь
но упала, самолет стал те
рять скорость и высоту. От
цепили грузы, виртуозно
приземлились. Рядом — не
большая деревенька с не
сколькими уцелевшими 
домиками и десятками
труб - зениток. Оказалось, 
деревня Пуща — центр пар
тизанского движения райо
на.

Бортпайка хватило на 
двое суток: вынуждены бы

ли поделиться с голодными 
детьми. Фашисты забрали у 
населения все, что можно 
было забрать.

Только на четырнадца
тые сутки к летчикам при
землился самолет «По-2», 
пилотируемый комэска Ере
меевым. Выяснив причину 
вьшужденной посадки, за
брав штурмана, командир 
эскадрильи улетел в полк. 
Вскоре самолет возвратился 
с инженером Зрибным. Вдво
ем разобрали мотор, устра
нили поломку, взлётели и... 
исчезли. В ночь на новый, 
1944 год в полк пришло со-’ 
общение: «Юго-западнее озе
ра Дретунь, в двух кило
метрах, обнаружен самолет 
типа «По-2», номер 4601. Со
общите • фамилии экипажа». 
Это был самолет летчика 
Абызова и инженера Зриб- 
ного.

Куда же делись люди? Не
подалеку была избушка лес
ника, от которой вели два 
следа к самолету. А  от са
молета обратно уже четверо 
шли. Значит, кто-то вдвоем 
навестил самолет, увел дво
их. Кто? В то время в лесах 
иногда можно было на
ткнуться на группы преда
телей; власовцев, полицаев, 
которые зачастую выдавали 
себя за партизан. Не они ли 
захватили обманным путем 
летчика и инженера? Не
давно прошел слух, что кто- 
то видел Абызова в Москве, 
куда он приезжал в коман
дировку по вопросам хозяй
ства Сибири. Значит, жив 
он. А  где же Зрибный? Мо
жет быть, прошли однопол
чане все ужасы плена и вер
нулись живыми домой? 
Скорее всего так.

Может быть, кто-либо 
знает о судьбе ветеранов- 
летчиков, сообщит нам?

Д, СМИРНОВ, 
бывший летчик 39-го ноч

ного легкого бомбарди- - 
ровочного авиаполка.

«Волгарь» встал на конвейер
Коллектив производствен

ного объединения «Волго
градский тракторный завод 
имени Ф. 3. Дзержинсного» 
в сжатые срони реконстру
ировал один из сборочных 
конвейеров, и с начала XII 
пятилетки новые гусенич
ные машины стали сходить 
с него вместе с тракторами 
других моделей.

У «Волгаря» мощный эко
номичный дизельный дви
гатель (170—200 лошади
ных сил), гидродинамичес
кая трансмиссия, позволяю
щая автоматически изме
нять скорость в зависимо
сти от тяговой нагрузки. 
Применен еще целый ряд 
конструкторских находок, 
облегчающих работу Меха
низатора, создающих ему 
комфортабельные условия 
труда. Кроме того, трактор 
будет оказывать меньшее 
давление на почву в срав
нении с колесными тракто
рами этого класса, что ис
ключит потери а урожайно
сти От уплотнения обраба
тываемой почвы.

Зыпуск с конвейера но
вого энергонасыщенного 
трактора является для вол
гоградских заводчан важ
ным звеном в ускорении 
научно - технического про
гресса.

НА (СНИМКЕ; «Волгарь» 
сходит с конвейера.

Фото 3. Котлякова.
(Фотохроника ТАСС).

Благоустройство .— 
забота общая

п о  Д О Р О ГЕ -  

НА Л О Д КЕ?..
Пишем из Молчанова. 

Дело в том, что дороги 
по улицам Рабочей, 
50 лет Октября, Новой, 
Ягодной и Нагорной в 
любое время года непро
езжие, В некоторых ме
стах ухабы до метра глу 
биной, к тому же запол
нены водой — хоть на 
лодках плавай. Почти со
рок лет назад, когда ста
вили мы здесь дома, о 
благоустройстве и думать 
не приходилось. В те го 
ды трудно было купить 
лопату и топор, не говоря 
уж о каких-то механиз
мах. Но сейчас такая тех
ника! Можно всего за не
сколько дней отремонти
ровать дороги. Однако ни
чего не делается.

Из года в год вопрос 
о ремонте ставим перед 
местным сельсоветом, рай
исполкомом, Сколько при
нималось решений, но ни 
одно не выполнено! Ру
ководители предприятий, 
закрепленных за этими 
улицами, ссылаются на 
то, что у них нет нужной 
техники и средств. Имен
но такое заявление сделал 
директор мехлесхоза. Но 
тогда зачем закрепляют 
такие беспомощные пред
приятия?

Есть у нас и комхоз, 
но его освободили от за
боты по ремонту дорог, 
хотя у него есть техника. 
Тут другая причина — 
нет горючего.

Из созыва в созыв даем 
своим депутатам наказ — 
отремонтировать дороги. 
Но и депутаты беспомощ
ны. Между тем, чтобы 
привести в порядок доро
ги, требуется прорыть 
хорошие кюветы и дать 
возможность воде уйти в 
лога.
По поручению жителей:

К. Васильчук,
Е. Меркурьев — вете

раны войны и труда;
И. Курносов,

И. Смолев,
П. Старыгин — ветераны 

труда.

Н А  С Ч Е Т  № 9 0 4
Коллектив столовой 

№ 1 томского треста сто
ловых № 1, которую воз
главляет Александр
Ильич Молодых, по ито
гам работы первого

квартала стал победите
лем социалистического 
соревнования среди пред
приятий общественного 
питания области. По
вара постоянно перевы

полняют плановые зада
ния, внедряют прогрес
сивные формы обслужи
вания. Премию за 1-е ме
сто— 405 рублей— коллек
тив столовой перечис
лил на счет № 904 в
фонд помощи Чернобы
лю.

Об этом мы еще не писали

П Р О Я В Л Е Н И Е  
С Т И Н Ы

Установление истины как по уголовному, так и 
по гражданскому делу —  вот основная задана 
следователя н суда. Им на помощь приходит судеб- 
ная экспертиза. Бот некоторые примеры.

По постановлению следо
вателя Шегарского РОЬД в 
Томский филиал Централь
ной Сибирской научно-ис
следовательской лаборато
рии судеоных экспертиз 
(ЦС НИЛСЭ) поступили ма
териалы уголовного дела' в 
отношении работников Ше
гарского райпо: треоовалась 
строительно - техническая 
экспертиза. У  следователя 
вызвали сомнения затраты, 
связанные с благоустройст
вом (асфальтированием) 
территории райпо. Установ
лению истины помог экс
перт филиала В. А. Кумпяк. 
Ьывод —  сумма приписок 
составила 8.190 рублей, пре
мия—950 рублей—выплаче
на незаконно. По мнению 
эксперта,- о приписках зна
ли с самого начала мно
гие.

Не на высоте оказалась и 
администрация ПМК-7 Те- 
гульдетокого района. Проку
ратура и эксперт установи
ли, что на строительство си
лосной траншеи сверх нор
мы списано 83 кубометра 
бетона, 15 кубометров биту
ма, 8 рулонов руб^оида, а 
всего, в денежном выраже
нии, незаконно списано 
2.911 рублей. По указанно
му делу эксперт заключил, 
что на строительные работы 
в ПМК-7 необоснованно 
списано 5.310 рублей.

Кропотливый труд экспер
та В.’ А. Кумпя!ка по этим 
двум делам позволил право- 
охрашихельным органам ос
тановить разбазаривание го
сударственных средств, обо
снованно и в полном объе

ме спросить за совершенное 
с виновных.

Если эксперт-строитель 
имеет дело с людьми почти 
открыто идущими к нажи
ве, то эксперт по техничес
кому исследованию доку
ментов встречается с дела
ми людей - приспособлен
цев. Конституция СсСР га
рантирует гражданам нашей 
страны право на труд, пра
во на пенсионное сюеспече- 
ние по стар.ости, по инва- 
л)1дности, по случаю потери 
кормильца, а. от граждан 
треоуются только доороео 
вестный труд, выработка не 
обходимого стажа работы 
Основная масса трудящих 
ся честно исполняет' свой 
долг, по вот Л. п. прохоро 
ва изготовила штамп и еде 
лала его оттиск в своей тру 
довой книжке от имени хоз 
расчетной распределигель 
ной базы Томского ооласт 
ного управления торговли, 
После згой записи делались 
и другие. В  действительно 
сти оттиска усомнились 
лишь на железнодорожном 
узле. Следователь транс
портной прокуратуры на
правил документ в Томский 
филиал ЦС НШХСЭ, где бы
ло установлено, что оттиск 
печати нанесен не оригйна- 
лом, а копией с него. Про
хорова произвела фиктив
ную запись в трудовой 
книжке с целью приобрете
ния необходимого стажа и 
избежания ответственности 
за тунеядство.

Есть своеобразие в авто- 
технической экспертизе. С 
ростом благосостояния лю

дей резко увеличилось чис
ло транспортных средств в 
личном пользовании, но со
ответственно возросло и ко
личество дорожно-транспорт
ных происшествий. Рассле
довать их непросто.

16 февраля сего года Н. А. 
Егоров на личном автомо
биле «ВАЗ-2102» около 11 
часов следовал по проспекту 
Комсомольскому со сторо
ны пр. Кирова. За 100 мет
ров увидел девочку, сни
зил скорость до 40 километ
ров в час и продолжЕШ дви
жение. Когда девочка пошла 
на проезжую часть дороги, 
принял влево и затормозил. 
Избежать наезда не уда
лось. Проведение автотех- 
нической экспертизы было 
поручено эксперту лаборато
рии А. А. Штинову. Кропот
ливое исследование показа
ло, что водитель имел тех
ническую возможность из
бежать наезда, если бы свое
временно затормозил.

12 декабря 1985 года води
тель Г. В. Калинин, управ
ляя автомобилем «ГАЗ-53», у 
остановки «Линия» совер
шил наезд на пешехода. По 
специальной методике экс
перт провел исследование и 
установил; этот водитель не 
имел технической возмож
ности при торможении пре
дотвратить наезд на челове
ка. Так, с помощью экспер
та, в том и другом случае 
была выявлена истина. И 
наказание было определено 
справедливое. Помогла в 
этом криминалистика — на
ука, которая шагнула дале
ко вперед.

В. КАШТАНОВ, 
начальник Томского фи
лиала Центральной Си
бирской научно-исследо
вательской лаборатории 

судебных экспертиз.

СВОБОДНОГО
МИМ”

Оскал расизма
Взрыв раздался глубокой ночью. Его эхо 

гулко прокатилось по пустынным улицам. 
Осколки стекла, штукатурки, куски окон
ных и дверных переплетов усыпали мо
стовую перед небольшим двухэтажным 
зданием в самом центре зимбабвийской 
столицы. Заложенная бандитами бомба 
разворотила помещение представительства 
Африканского национального конгресса 
Южной Африки (АПК) в Хараре, заодно 
уничтожив располагавшиеся тут же кафе 
и парикмахерскую.

В это же время разрывы гранат, авто
матные очереди и пистолетные выстрелы 
нарушили покой жителей пригородного 
района Эшдаун Парк. Группа неизвестных 
штурмовала дом, где пять лет назад аген
тами южноафриканской охранки был убит 
представитель АПК в Хараре Джо Гкаби. 
Ворвавшись наконец в пустое здание, на
летчики заложили при отходе две бомбы, 
превратившие его несколько минут спустя 
в груду развалин.

Столица, Зимбабве наряду со столицами 
' соседних «прифронтовых» государств Зам
бии и Ботсваны стала ареной действия 
южноафриканских «командос». Приказ о 
разбойничьих атаках, как полагают, отдал 
лично расистский президент П. Бота.

Официальные биографы и светские хро
никеры умалчивают, любит ли Бота ков
бойские фильмы. Но о том, кто у прези
дента любимый герой на международной 
сцене, гадать не приходится. Заимствуя 
аргументацию нынешнего хозяина Белого 
дома, Бота поспешно принесли л Ю АР к 
лиге борцов против «международного тер
роризма», ' заявив, что Претория готова и 
впредь продолжать следовать примеру, 
поданному американскими бомбардиров
ками Ливии.

Слегка перефразировав ставшее печаль
но знаменитым телевизионное шоу Рей
гана после налетов на Триполи и Бенга
зи, его южноафриканский почитатель и 
последователь, руководствуясь логикой 
«почему ему можно, а нам нельзя?», оша
рашил слушателей таким заявлением; 
«Южная Африка не является агрессором. 
Мы хотим мира и готовы его защищать... 
Это был первый удар. Если понадобится, 
мы ударим снова».

Нападение на Ботсвану, Замбию и Зим
бабве, по замыслу его устроителей, долж
но было послужить грозным предостере-

ФРГ. С невиданной же
стокостью расправились 
подразделения вооружен
ной полиции с участни
ками мирной демонстра
ции в Ваккередорфе (зем
ля Бавария), выступив
шими против roHK# ядер- 
ных вооружений. «Блю
стители порядка» сровня
ли с землей палаточный 
«городок мира», разбитый 
манифестантами, приме
нив против них дубинки 
и водометы. В  результате 
стычек с полицией свы
ше 200 демонстрантов 
ранены, многие из них— 
тяжело. Произведены мас
совые аресты.

НА СНИМКЕ: арест
одной из участниц анти
военного выступления.

Телефото АП —ТАСС.

жением борцам против апартеида и их со
юзникам. Это в их адрес прозвучало за
явление Боты в Кейптауне, что, пока он 
стоит у власти, подобные атаки на про
тивников апартеида будут продолжаться.

Рассчитывал президент посеять страх, а 
посеял лишь еще большую ненависть.

АНК, другие организации патриотов за
явили о своей решимости продолжать, бо
лее того — активизировать борьбу, в том 
числе вооруженную, против террористиче
ской диктатуры в Претории, а «прифрон
товые» государства вновь подтвердили 
свою солидарность с этой борьбой.

«Никакие методы запугивания,— заявил 
премьер-министр Роберт Мугабе,— не за
ставят Зимбабве прекратить оказывать 
освободительным движениям Юга Африки 
политическую,. материальную и моральную 
поддержку в соответствии с Хартией ОАЕ». 
Министры иностранных дел «прифронто
вых» государств на совещании в Хараре 
повторили призыв ввести против Ю АР  
всеобъемлющие международные санкции.

«Западные страны во главе с СШ А и 
Англией,-?-отмечала зимбабвийская газета 
«Геральд», — продемонстрировали, что 
главным препятствием в деле ликвидации 
режима апартеида являются гарантируе
мые этим режимом прибыли, получаемые 
за счет нещадной эксплуатации».

По выражению «Геральд», никого не 
ввели в заблуждение лицемерные проте
сты — «крокодиловы слезы», проливаемые 
в эти дни в Вашингтоне, Лондоне и дру
гих западных столицах. Протесты мир 
слышал и раньше — в 1981 году, когда 
убивали Джо Гкаби, в 1982 году, когда 
подразделения регулярных войск Ю АР  
вторглись в пограничный с Мозамбиком 
район Зимбабве, когда в том же году юж
ноафриканские войска совершили налет 
на Лесото, убив свыше 30 беженцев, глав
ным образом женщин и детей.
■ Протестовали на Западе и , год назад, 

после нападения на столиг(у Ботсваны 
Габороне расистских «командос», оставив
ших после себя 16 убитых, включая ше
стилетнего ребенка. Протестовали... и про
должали поддерживать расистов деньгами, 
оружием, закулисными политическими ма
неврами. А  маховик убийств продолжает 
раскручиваться с нарастающей быстротой.

СЕРГЕЙ БОРИСОБ. 
соб. корр. АПН.

Хараре.

Кокаиновый бизнес 
«борцов за свободу»

Об участии никара
гуанских «контрас» в 
контрабанде наркоти
ков пишет издающий
ся в Париже журнал 
«Африк-Ази». Агент
ство печати Новости 
предлагает вниманию 
читателей изложение 
этой статьи.

Палата представителей 
конгресса США ответила от
казом на запрос админист
рации Рейгана предоставить 
никарагуанским «контрас» 
100 миллионов долларов, в 
том числе 70 миллионов —  
в виде , военной помощи. 
Развернутая по инициативе 
самого главы Белого дома 
шумная пропагандистская 
кампания не утихает по 
сию пору. В антикоммуни
стическом угаре президент 
США не останавливается ни 
перед клеветой, ни перед 
бездоказательными обвине
ниями в адрес Кубы и Ни
карагуа.

Так, в своем телевизион
ном обращении он снова 
стращал жупелом между
народного коммунизма, и 
могло показаться, что пре
зидент выступает .. перед. 
группой школьников, в  не

перед взрослыми людьми. 
По • его полному ужаса сце
нарию Советский Союз и 
Куба, дескать, могут, обосно
вавшись в Никарагуа, «угро
жать Панамскому каналу, 
перерезать, наши жизненно 
важные морские пути и в 
конце концов напасть на 
Мексику».

Его выпады против рево
люционного правительства 
Манагуа были столь же 
злобными, сколь хвалебны
ми — дифирамбы в ад^ес 
«контрас». Последних Рей
ган даже наставлял не гну
шаться геноцидом в отноше
нии соотечественников. А  
его сравнение «контрас» с 
героями французского анти
фашистского Сопротивления 
в. годы второй мировой вой
ны говорит о невежестве в 
вопросах истории. Сейчас к 
многочисленным преступле
ниям наемников Пентагона 
добавилось еще одно —  
контрабанда наркотиков.

На этот счет имеются не
опровержимые доказатель
ства. Недавно два журнали
ста агентства . Ассошиэйтед 
Прёсс Брайан Бергер и Ро
берт Пэрри оп5̂ ликовали

статью в газете «Вашинг
тон пост». Факты, приведен
ные ими, свидетельствуют, 
что. к контрабанде нарко
тиков причастны никарагу
анские контрреволюционе
ры, чьи лагеря находятся 
недалеко от гондурасской 
грани11Ы и на севере Коста- 
Рики. Эти разоблачения ока
зались настолько серьезны
ми, что было нганачено рас
следование, чтобы выявить 
причастность к этой дея
тельности работников аме
риканской таможни, сотруд
ников управления по борь
бе с распространением нар
котиков, федерального бю
ро расследований США, ми
нистерства общественной
безопасности Коста-Рикй, 
американских инструкторов, 
занимающихся подготовкой 
«контрас».

По сведениям из различ
ных источников, кокаин, по
ступающий из Колумбии, 
выгружается на секретных 
аэродромах в северных рай
онах Коста-Рики под охра
ной «контрас» и затем пере
правляется на Атлантичес
кое побережье. Там его 
прячут на ботах, ведущих

Т ЕР Р О Р И ЗМ -  

Н А Э К С П О Р Т
Фрэнк Кэмпер, участник 

«грязной» войны СШ А во 
Вьетнаме, известен в 
США как владелец част
ной школы-лагеря по под
готовке наемников. Ад
рес: Бирмингем, штат
Алабама.

Свое заведение Кэмпер 
открыл в 1981 году, и с 
тех пор, по выражению 
газеты «Уолл-стрит джор- 
нэл», он содержит его 
«настолько тихо, насколь
ко позволяет огонь из 
автоматов». Все эти годы 
школа Кэмпера процве
тала, несмотря на срав
нительно высокую плату 
за обучение — 350 долла
ров за двухнедельный 
курс.

Именно в школе Кэмпе
ра проходили подготовку 
сикхские экстремисты, 
причастные к попытке ор
ганизовать покушение на 
премьер-министра Индии 
Раджива 1анди и к взры
ву индийского пассажир
ского самолета с 329 пао 
сажирами на борту.

V самого Кэмпера до
статочно рбъемистый по
служной список. По его 
собственным словам, он—  
«наемник по призванию» 
и выполнял эту «работу» 
в Саудовской Аравии, 
Мексике, Гватемале, Бе
лизе, Сальвадоре.

В Соединенных Штатах, 
несмотря на протесты об
щественности, существует 
целая сеть школ-лагерей, 
подобных заведению Кэм
пера. и власти не усмат
ривают в их деятельно
сти ничего предосуди
тельного. Это один из 
многих элементов прово
димой Белым домом по
литики государственного 
терроризма против других 
стран и народов. И неда
ром представитель ФБР  
на слушаниях в подко
миссии сената , заявил, 
что эти заведения «впи
сываются в американские 
законы».

Но вот теперь, казалось 
бы, справедливость вос
торжествовала. Как за
явил 2U мая Джимми Би
винз, сотрудник бирмин
гемского отделения по 
контролю над спиртными 
напитками, табачными 
изделиями и оружием, 
Фрэнк Кэмпер, 38 лет, 
арестован и заключен в 
тюрьму без права осво
бождения под залог.

Так что же такое нуж
но было совершить, что
бы американская Фемида 
наконец-то содрогнулась 
от йегодования? Оказы
вается, самое тяжелое 
преступление — против 
основы американского об
раза жизни, против свя
щенного права частной 
собственности. Пытаясь, 
по каким-то причинам, 
свести счеты с двумя 
своими «коллегами» —  
бывшими инструкторами 
его школы Робином Ри- 
чоффом и Хэрриет Руссо, 
он организовал целый за
говор. С помощью двух 
женщин, жительниц ка- 
ли^юрнийского городка 
Дейна-Пойнт, Кэмпер 
заминировал автомобили, 
принадлежащие Р и ч о ^ у  
и Руссо. Обе машины, 
правда, без их владель
цев, взлетели на воздух.

Теперь Кэмперу предъ
явлено обвинение в умы
шленном нанесении ущер
ба собственности и нару
шении закона СШ А о 
взрывчатых веществах. 
Можно минировать, мож
но взрывать, можно уби
вать, но только не в са
мих США. Терроризм — 
это исключительно эк
спортный продукт.

Ирина ГОЛОВКИНА.
■ (АПН),

лов креветок, и доставляют 
к берегам Соединенных 
Штатов.

Как явствует из секретно
го доклада ЦРУ, один из 
главарей террористической 
эмигрантской организации 
«демократический револю
ционный альянс» на деньги, 
заработанные на контрабан
де кокаина, закупил оружие 
и вертолет на сумму 250 
миллионов долларов.

И нет ничего удивитель
ного в том, что власти США 
не приняли никаких мер, 
хотя результаты расследова
ния были доведены до их 
сведения. Но зато они тщет
но выискивали доказатель
ства того, что правительст
во Никарагуа, как утверж
дал Рейган, якобы «занима
ется контрабандой наркоти
ков, чтобы травить амери
канскую молодежь». В  свя
зи с этим конгрессмен Саму- 
эл Гейденсон высказал по
желание, чтобы правитель
ство СШ А с таким же рве
нием расследовало преступ
ную деятельность правых, с 
каким оно расследует ми
фические преступления;, при
писываемые левым.

Если в ходе нового голо- 
совшия в конгрессе дельцы 
кокаинового бизнеса в ли
це «контрас» получат- по
мощь, за которую ратует 
Рейган, то столь широко 
рекламируёмая борьба Сое
диненных Штатов с распро
странением наркотиков тот- 
час потеряет всякий смысл. I 

(АПН). I
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К ИСТОКАМ НАУКИ
Злободневные заметки  

р а с с к а з ы в а е т с я

по

о

поводу книги,  в которой  

г л у б о ч а й ш е й  д р е в н о с т и
Приходилась ли вам ког

да-либо задумываться; что 
знаете вы о наших далеких 
предках? Первое (а для нe  ̂
которых и последнее) зна
комство — уроки истории в 
пятом классе, которые, как 
правило, оставляют неясное 
представление. Здесь не ме
сто еще раз упрекать за это 
учебник Ф. Коровкина — 
его критиковали многие, но 
лучший не предложил пока 
никто. .Во многих специаль
ных и популярных трудах 
создавалось не слишком 
уважительное мнение о древ
них людях, 'единственной 
заботой которых был якобы 
поиск пищи. Начисто отри
цалась духовная жизнь че
ловечества на его ранних 
этапах, начало идеологии и 
искусства определялось за
ключительным периодом 
древнекаменного века (пале
олит), а истоки науки — 
еще более поздним време
нем.

Столь стойкие традиции в 
освещении прошлого в зна
чительной степени восходят 
к... христианской космого
нии, в представлении кото
рой возраст мира не пре
вышал шести тысяч лет. 
Столько же лет «отвели» и 
культуре. В ходе антрополо
гических и археологических 
изысканий последнего сто
летия возраст человегческого 
рода «достиг» сначала сотен 
тысяч, а затем и миллио
нов лет. Однако его куль
турное развитие оставалось 
практически в том же «воз
расте». Известно, как труд
но признавался факт суще
ствования палеолитического 
искусства, в штьжи воспри
нималась мысль о ритуалах 
и культах первобытного че-

На спортивные темы

ловека. Вольно или неволь
но эти метафизические 
взгляды б^ировались на 
пережитке религиозного ми
ровоззрения, хотя их неред
ко выдавали за единственно 
правильные.

Против таких псевдона
учных, а по сути ветхоза
ветных взглядов направлен 
пафос новой книги доктора 
исторических наук В. Е. Ла
ричева «Древо познания», 
вьтущенной Политиздатом в 
популярной серии «Беседы 
о мире и человеке». Изве
стный археолог, заведую
щий сектором Института 
истории, филологии и фило
софии СО АН СССР В Е. 
Ларичев известен сибир
ским читателям, его по
пулярные работы, выпущен
ные Западно-Сибирским из
дательством, разошлись ог
ромными тиражами. Глав
ную цепь своей книги он 
видит в том, чтобы «в дол
жном свете представить 
предка в глазах потомков».

Для этого автор выбирает 
ключевое звено — матема
тические и астрономические 
представления древних. В 
самом деле, если доказать, 
что .наши предки выполня
ли сложнейшие расчеты, 
нг1блюдая йа звездным не
бом, то жуткий образ веч
но голодного кадавра при
дется навсегда сдать в ар
хив, В. Е. Ларичев убеди
тельно показывает, что об
щепринятое мнение о пер
вых астрономических на
блюдениях в государствах 
Древнего Востока — не бо
лее чем распространенная 
ошибка,- опирающаяся на 
консерватизм мыщления, 
равнодушие, а то и элемен
тарную леность некоторых 
«специалистов».

оцтвшьшй
ВЕГ

в Международный день защиты детей клуб любителей 
бега «Кедр», местная организация общества борьбы за 
трезвость совместно со спортсоветом Томского филиала 
СО АН СССР провели IV традиционный прсйег «Мои ма
рафон». Цель марафона — оздоровительный бег. ■

Каждый участник преодолевает у нас посильную дис
танцию. И как в самом настоящем марафоне, эта ди
станция — предельная для него. Но каждый участник 
бежит или даже идет пешком с посильной скоростью и 
без ограничения времени. Каждый сам старается опреде. 
лить свою предельную дистанцию, • свои запас физиче
ских сип. В «Моем марафоне» для кого-то эта дистанция 
будет всего бОО м, для тех, кто только начал бегать, 
или 10 км. Те же, кто износил на тропе здоровья не од
ну пару кроссовок, попытаются преодолеть 30—40-кило
метровый рубеж.

■ физкультурно-оздоровительная задача таких пробегов 
__ соревнование с самим собой, без каких-либо перегру
зок для сердца и других органов. В нашем марафоне мо. 
гут участвовать все: . и дети, делающие только первые 
шажки, и седовласые, умудренные жизненным опытом 
дедушки и бабушки. Для кого-то этот марафон может 
стать и началом пути в большой спорт.

Но, наверное, главное притяжение все же в том, что 
здесь собираются единомышленники физкультурного 
движения, проходят неспешнще беседы коллег и друзей.

Идею этогЬ пробега мы привезли из Зеленограда, по
бывав в гостях в клубе любителей бега «Здоровье», в 
1983 году нарисовали' маленькие объявления, расклеили 
их по Академгородку, выступили по нашему радио, раз
метили трассу. Собралось более 30 бегунов. Это было уже 
здорово! Тем более что пришли академик В. Е. вуев и 
член-корреспондент Г. Ф. Большаков, Следующие мада- 
фоны оказались более многолюдными. А  зимои стал Г а 
лицией «Лыжный мой марафон». В прошлом то^ в «Мо
ем марафоне-85» участ)вовал даже гость — Л. а. власов 
из Риги, ветеран войны, подполковник в отставке, совер
шающий сухопутную антиалкогольно-антиникотиновую
«велокругосветку» по дорогам СССР.

Попробую дать несколько советов для потенциальных 
участников пробега «Мой марафон». По-видимому, доста
точно двух—четырех недель планомерной подготовки. 
Подготовьте ноги, обувь и одежду. Начинайте с ежеднев
ных пробежек переменной длительности. Попытайтесь 
подобрать технику бега и дыхания. Следите за руками — 
они компенсируют движение , ног и помогают дышать. 
Кроссовки должны быть обязательно «обкатаны»: новая 
обувь может набить мозоли. Разминка перед каждым 
пробегом—обязательное условие профияа.-1«4*ки травм. 
Начинать- любой марафон надо в темпе ниже обычного. 
После финиша в первые несколько секунд замерьте 
пульс. Повторите замер через 10 минут. Если частота 
пульса равна разности 180 минус ваш возраст (в годах), 
значит, скорость была оздоровительная. Если частота 
пульса постепенно снижается, значит, вы пробежали в 
меру своих сиД. Но если пульс упал до исходного значе
ния быстрее, чем за 10 минут, значит, вы не добежали 
до своей обычной нормы.

Через несколько часов после марафона хорошо бы в 
баньку сходить, похлестать березовым веничком натру
женное тело, укутаться в простыне, испить чайку со зве
робоем или малиной!.. Можно принять и японскую пар
ную дома, в ванной (уровень воды до сердца, температу. 
ра до 45®, продолжительность до :15 минут).

Трасса марафона протяженностью в пять километ
ров пролегает по проспектам и улицам Академгородка и 
по дороге на трамплин. Райметка выполнена краской на 
проезжей части и в виде табличек-указателей на обочине 
— через каждые 100 м.

Говорят, марафон — сжатая формула жизни.  ̂Мара
фон бегут те, кто ведет или начал вести здоровый образ 
жизни. Ведь очень важный этап — сама подготовка к 
марафону. Нормализация режима труда и быта, режима 
и рациона питания, снижение избыточного веса, улуч
шение сна, подъем настроения. В конечном итоге все 
это ведет к.повьпиению производительности труда, уров. 
ня здоровья и культуры человека.

Поэтому я призываю вас, друзья: приходите на «Мой 
мара<|юн-.8*

в качестве отправного объ
екта для исследования в кни
ге взят знаменитый комплекс 
Стоунхендж, чье астрономиче
ское назначение сейчас не 
вызывает сомнений. В очень 
упрощенном описании он пред
ставляет собой номплекс ка
менных арок (каждая из трех 
монолитов весом в несколько 
тонн), построенных по кругу 
и опоясанных валом. Было ус
тановлено, что опорные кам
ни гигантского сооружения 
имели ориентацию, связанную 
с особым положением на небе 
Луны и Солнца. Это помогало 
древним британцам велйть 
время на правильные отрезки, 
что послужило основой для 
календаря, имевшего огромное 
значение в хозяйственной и 
культовой жизни общества. А 
ведь подобные сооружения об
наружены во Франции, на 
Кавказе, в Северной Африке, 
Тибете и Корее. Каждая из 
этих построен несет в себе но
вые данные об интеллектуаль
ном развитии их создателей.

Важное открытие, рас
крывающее новые источни
ки для палеоастрономиче- 
ских поисков, сделала экс
педиция под руководством 
В. Е. Ларичева в Хакасии, 
в районе озера Фыркал. 
Был изучен большой куль
тово-погребальный комплекс, 
в состав которого входила и 
своеобразная обсерватория. 
Выяснилось, например, что 
древние сибиряки имели 
предста,вление о небесном 
меридиане. Это помогло им 
разработать сложный , сол
нечно-лунный календарь и 
довольно точно фиксировать 
время на различных efo 
промежутках. . Таким обра
зом, концепция маленьких 
островков цивил1̂ зации (в 
Египте, Индии, Греции и '  
т. п.), окруженных со всех 
сторон морем диких варвар
ских народов, оказалась не
состоятельной.

Но главная идея книги за
ключается в том, что столь 
широкое распространение аст
рономических знаний было

подготовлено многими тысяче
летиями их развития. Еще ос
нователь современной археоло
гии Буше де Перт высказал 
гипотезу о числовом характе
ре лунок и насечек, найден
ных на верхнепалеолитиче
ских памятниках во Фоанцин. 
Его последователь Эдуард Лар- 
тэ предположил, что указан
ные знаки могли использо
ваться для счета временных 
периодов. Эта идея своей сме
лостью вызвала возмущение 
со стороны специалистов и бы
ла осмеяна и практически за
быта. Но это действительно 
была запись движения Луны 
по небосводу, что доказали ис
следования американца Алек
сандра Маршака с помощью 
микрометрической техники.

В 1972 году при раскопках 
Ачинской палеолитической 
стоянки археологи под ру
ководством В. Е. Ларичева 
обнаружили небольшое из
делие из кости мамонта — 
ритуальный жезл, покры
тый спиралевидным узором. 
Узор состоял из 1.065 мель
чайших лунок, входивших в 
состав семи «лент», каждая 
из которых в свою очередь 
подразделялись на три стро
ки. Оказалось, что все эти 
.знаки имели календарное 
значение.

Книга раскрывает после
довательность, с которой 
осуществлялся счет време
ни с помощью ачинского 
жезла. Он представлял' со
бой «вечный» календарь, 
всегда готовый к использо
ванию, .Это подтвердило на
ложение на числовую спи
раль современного астроно
мического календаря. При
бор. древность которого ис
числяется 18 тысячами лет, 
сработал отлично!

Автор книги предположил, 
что древние обитатели Си
бири использовали интерка- 
ляцию — ввод дополнитель
ного месяца в календарную 
Шетему для -.выравнивания

лунного и солнечного года. 
Более того, подбор чисел 
свидетельствовал о расчете 
периодов ожидаемых затме
ний обоих светил. Разумеет
ся, все это было бы невоз
можно без портоянного и 
пристального наблюдения за 
небом, опиравшегося на, 
возможно, тысячелетний 
предшествующий опыт. Так 
что можно говорить о фик
сации древними сибиряка
ми накопленных знаний, о 
«кадрах» специалистов, их 
применявших, о подготовке 
таких специалистов — сло
вом, о многих характерис
тиках, связанных с поняти
ем ' цивилизации.

Конечно, науки в совре
менном смысле тогда не бы
ло. Данные чувственного 
опыта подвергались основа
тельной мифологической пе
реработке и в таком виде 
формировали мировосприя
тие родового общества. Од
нако первый шаг к звездам 
был сделан уже в палеоли
те. И без него не могли .со
стояться все нынешние до
стижения! •

На этой высокой публи
цистической ноте заканчи
вается познавательная кни
га В, Е. Ларичева. Но не 
окончен поиск. Сейчас уче
ный исследует календарный 
комплекс, обнаруженный в 
палеолитическом погребе
нии около сибирского села 
Мальта. Предварительные 
итоги работы позволили ему 
утверждать, что «ничего по
добного ранее не было из
вестно в культзграх камен
ного века не только Север
ной, но также Центральной, 
Восточной и Южной Азии». 
Да и среди классических 
культур Ближнего Востока 
и Европейского Средиземно
морья очень немногие изве
стные системы могут срав
ниться с мальтинскими ка
лендарными «записями». А 
это значит, что надо ждать 
новых книг В. Е. Ларичева 
о непростой, но увлекатель
ной науке — пашеоастроно- 
мии. с. КОМИССАРОВ.

кандидат исторических 
наук.
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ФОТОКОНКУРС-86

И:; зала суда

«о к н о  в  ТАНГУ».
Фото А. Лехмуса.

ГОРИТ ЛИ ШАПКА НА ВОРЕ?

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т  f

Кто-то пронес через проходную десяток гвоздей, кто- 
то мешок комбикорма или ведро бензина. Некоторые уже 
привьпсли к этому, считают мелочью. А  между тем каж
дый из воров-несунов может оказаться на скамье под
судимых-

»»!
В. МАНЫЛОВ, 

секретарь добровольного общества борьбы 
за трезвость ТФ СО АН СССР, 

председатель клуба любителей бега «Кедр».

С. М. Маняпов и А .. Н. 
Лущников специализирова
лись на кражах комбикор
ма. В январе, напившись 
одеколона, они договори- 
лись украсть с фермы ком
бикорм, чтобы купить бра
гу. По дороге решили, за
глянуть на мельницу Май- 
конского отделения совхоза 
«Молчановский», которая 
никогда не закрывалась. 
Здесь и прихватили с собой

два мешка по 53 килограм
ма.

А скотник Соколовского 
отделения этого же совхоза 
А. М. Вергейчик украл С 
фермы сразу семь мешков 
комбикорма.

В. Н. Микуцкий и Л. Е. 
Убрановский забивали скот 
на ■ ферме Гришкинского от
деления совхоза «Молча
новский». Никто их работу, 
здесь. не контролировал. 
Часто мясо от забоя уходи*

Сегодня — переменная Об
лачность, местами слабый

Тел е в и д е н и е
ВТОРНИК, 10 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
Д. Мийо — музыка балета «Со
творение мира». 9.05 — Чем
пионат мира по футболу. Сбор
ная Канады — сборная СССР. 
Сборная Франции — сборная 
Венгрии. 2-й тайм. 11.20 — Но
вости. С 11.25 до 14.30 — пе
рерыв. 14.30 — Новости. 14.50 
— Документальный фильм: 
15.40 — Концерт 16.05 — Ки- 

нонрограмма. 16.55 — Премь
ера мультфильма «Черный 
аист». 17.05 — Музыка балета 
«Сотворение мира». 17.35 —
«Наш сад». 17.55 — Чемпионат 

,мира по футболу. Сборная 
Франции — сборная Венгрии. 
2-й тайм. 18.45 ~г «Сегодня в 
мире». 19.00 — Поет Никблай 
Шо-пша. Передача -из Киева. 
19.20 — Чемпионат мира по
футболу. Сборная Канады — 
сборная СССР. 21.00
мя». 21.35

«Вре- 
- Встреча с писа-

дождь, ветер юго-западный, 
7—12 .метров в секунду, тем
пература по области 13—18, 
по юто-западу 18—23 граду
са тепла, в Томске 18—20 
градусов тепла.

11—12 июня — облачная 
погода с прояснениями, вре-

телем С. Залыгиным в Кон
цертной студии Останкино. 
22.55 — Играет Ю. Слесарев.
23.15 — «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 -i- «Там, где Волга сере
брится» . Документальный те
лефильм. 8.50 — «Золотой те
ленок». 2-я серия. 10.25 —
«Будильник». 10.55 — Научно- 
популярный фильм. 11.15 — 
«Знание — сила». 11.45 —
«Фильм — детям». «Три весе
лые смены». 1-я серия. 12.50— 
«Фра1нцузский язык». 2-й год 
об1^еяия. 13.20 — «Поэзия». 
А. Твардовский. 13.50 — Муль
типликационные фильмы кино
студии «Союзмультфильм».
14.20 — Программа Читинской 
студии телевидения. 15.20 — 
Новости. С 15.25 до 17.30— пе
рерыв.

ТОМСК '
,17.30 — «Ученые — сель

скому хозяйству».
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «Старты здоровья». 
19.00 — «День области». 19.20

■/ т ш м

менами дождь, ветер запад
ный, 9—14 .метров в секун
ду, температура ночью 7—12 
градусов тепла, во второй 
половине срока 3—8, при
прояснении на почве замо; 
розки, 2—3 градуса мороза, 
днем 10—15 градусов тепла.

«От идеи — к внедрению». 
Программа «Нефть и газ». Ве
дущий — Ю. П. Похолков.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15— «Прими эстафету по
двига».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21,35 — 

«Мираж». Трехсерийный худо
жественный телефильм. 1 -я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 ~
«Музыкальный киоск». 18.45
—- «...До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — «Рождение щед
рого поля». О проблемах мели
орации в Армении. 20.00 ''■— 
«Спокойной ночи, малыщи!» 
20.15 — Ритмическая гимнасти
ка. 20.45 — Документальный 
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

в  т е а т р а х
ДРАМЫ

10 июня. Гастроли Саратов
ского аиадемичвсиего театра 
оперы и балета им. Н. Г. Чер
нышевского. , «Укрощение
строптивой» — 19.

КУКОЛ
10 июня. «Викентий Премуд

рый* — 11,

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
19„л1юня. «Бездна» ' (две се

рия) — 19. ■

К и н о

ло на сторону. А аппетит у 
забойщиков рос. Однажды 
Микуцкий и Убрановский 
украли сразу 27 килограм
мов говядины.

Народный суд Молчанов- 
ского района квалифициро
вал действия расхитителей 
по части 2 ст. 89 УК РСФСР;

Суд приговорил Вергей* 
чика, Маняпова и Лушни- 
кова к трем годам лишения 
свободы. Микуцкий и Убра
новский приговорены к двум 
годам исправительных ра
бот.

В. ЕВДОКИМОВ, 
председатель 1М ^ чанов- 
ского районног» народ- 

ието суда-

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

10 июня. «Маленькие про- 
назники»— 10-50. «Начни cHa-tv. 
чала» — 9. 12-40, 14-38, 1в-20.,<, 
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 июня. «Танцплощадка» —

— 8-40, 10-30. 12-20. 14-10, 16, 
18-10, 20, 21-50. «Капкан для "  
шакалов» — 8-40. 10-30, 12-20, 
14̂ 10, 16, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
10 июня. «Танцплощадка»

9. 10-50. 12-40, J4-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Капкан для 
шакалов» — 8-40, 12, 13-40,
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22. «У 
заставы «Красные камки» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
10 июня. «Каждый охотник 

желает знать».— 9, 10-40. 12-20,
14, 15-40. «Ошибка молодости»
-=- 17-20, 19-10. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
.. 10 июня. «Большая прогул- 
•ка« — 9. 11-30, 14, 16-30, 19,
21-20. «Чеоный тюльпан» —
,9, 12-20, 14, 16, 19-20, 21.
Фильмы, о которых спорят. 
«Как МОЛОДЫ МЫ были»'—17-50. 
«Про Фому и про Ерему» — 
-10-40.

«СИБИРЯК»
10 июня. «Гномики в ван

ной. — 9-20, 11. «Невеста нз 
• Вуадиля» — 12-20, 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

«АВАНГАРД»
10 июня. «Змеелов» —17, 19,

21. ' .
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
10 июня. «Демоны в саду» —

17, 19. 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

10 июня. «Я ей нравлюсь» т-
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗИОДОРОЖНтОВ
10 июня. «Мы обвиняем» —

18, 21.

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ 
И ПЖОЛЬНИКЖ 

Дом культуры ГРЭС-И 
приглашает детей в лагерь 
дневного пребывания. Стои
мость путевки — 7 рублей. 
Открытие лагеря — 9 июня, 
в 8 часов. Наш адрес и те
лефон: ул. Енисейская, 35, 
ДК ГРЭС-Н, 99-87-30.

Дорожный ремоитно-строи- 
тельдый трест реализует в 
иеограничеввом количестве 
гранит для устройства бор
дюров, газонного поребрика, 
облицовки цоколей зданий, 
подпорных стенмс.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Школьный, б.

Справки по тел. 5-14-62, 
5-27-75.

^^ВЛАДЕЛЬЦАМ I GAMO- 
ВбЛЬНО ВЫСТРОЕННЫХ 
САРАЕВ И ПОГРЕБОВ, нач
холящихся за детской пло
щадкой домов по пр. Фрун-. 
зе, № 107/1, уп. Шевченко 
№№ 39-г, 39-в, ’необходимо 
снести их до 12 июня, В 
противном случае снос бу- 
,д€т произведен в принуди
тельном порядке. Решени
ем горисполкома № 490 от 
29 мая 1986 г. участок отве
ден под строительство гара
жей кооператива «Сигнал».

* Тугаяский завод силикат
ных стеновых материалов 
ПРОИЗВОДИТ ОТПУСК 
кирпича за наличный рас
чет населению в субботние 
и воскресные дни кругло
суточно, вывоз — автотран
спортом заказчика.

Справки по тел. 92-07-75.

ВНИМАНИЮ ТОМИЧЕЙ И ГОСТЕЙ ГОРОДА ТОМСКА!
15 ИЮНЯ в с. Копарове состоится'

ОБЛАСТНОЙ ФОЛЬКЛОРНЫЙ ПРАЗДНИК 
«ТОМСКИЕ УЗОРЫ»

Это будет один из самых больших праздников, про
ходящих в рамках второго Всесоюзного фестиваля на
родного творчества, посвященного 70-лег|«о Великого 
Октября.

В нем примут участие самодеятельные певцы и му
зыканты, танцоры и чтецы, знатоки старинных обрядов 
и народные умельцы.

Вас ждут веселая ярмарка, шуточные состязания, иг
ры, потешки.

Добро пожаловать на праздник!

С л 'У Ж Б а  

ТРУЛОУСТЯОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 

ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА; заместителя директора, 
старшего бухгалтера на правах главного (оклад 
140 руб), бухгалтера, старшего кассира, старшего инс
пектора по кадрам, заведующего билетным хозяйством, 
кассиров по продаже билетов на аттракционы, слесарей 
й рабочих по обслуживанию аттракционов, садовника, 
плотника-столяра, сварщика, водителей 1 класса, секре
таря;

в художественно-производственную мастерскую: руко* 
водителя мастерской, художников.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ ПО КУЛЬТУРНОМУ ОБСЛУЖИ- 
В АН ИЮ НАСЕЛЕНИЯ «РАДУГА»: художественного ру
ководителя, инструктора по культурно-масщжой работе, 
режиссеров культурно-массовых мероприятий, админи
стратора,' творческие коллективы, прошедшие аттеста
цию: дискотеки, эстрадные группы, театры миниатюр, 
ритм-балет.

Справки по тел. 3-14-90, 3-15-78.

В ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР КОЛЛЕКТИВНОГО 
ПОЛЬЗОВАНИЯ ОБЛСТАТУПРАВЛЕНИЯ: экономистов, 
бухгалтера-ревизора, инжеиеров-математиков, инжене- 
ров-электриков, имеющих опыт работы на «СМ-1600»—на 
должности старших инженеров и начальников смен.

Справки по тел. 2-27-60, 2-25-61.

В ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРСШ» ТОМСКОГО ТЕРРИТОРИ
АЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ СТРОИТЕЛЬСТВА: начальни
ка. отдела механизации, ивженеров-строителей, инжене- 
рсй-мехавиков, инженер!ов-программистов) |Ждиоинже- 
вера, токаря, слесаря, электромонтера связи. -,,
■ Справки по тел. 4-72-55.

Во ВНОВЬ СОЗДАННОЕ СУ-2 ТРЕСТА «ТОМСК- 
ЛРОМСТРОЙ» (находится на свинокомплексе, тел. 
96-93-17) на строительство в г. Томске и сельскохозяй
ственных об’ьектов в Томском районе: старшего инже- 
нера-геодезиста, ииженера-геодезиста, инженера-смет- 
чика, инжевера-энергетика, прораба, мастерю, участко
вых механиков и нормировщика, строительных рабочих 
всех специальностей.

Одиноким предоставляются места в общежитии.
Справки по тел. 4-Э1-97.

В п р о и з в о д с т в е н н о е  ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно: старшего товароведа, бухгалте
ров, жовтролерю абонентского отдела, инженер*» окса, 
слесарей, электриков, стрелков ВОХР, машинист*» к 
операторов фильтров, штукатуров-маляр*», плотников, 
обходчиков сетей, инженера связи, оператора копиро
вальной машины, лаборантов в химлабораторию, води
телей, грузчиков, стропальщиков, механиков, токаря» 
автюлектрика, крановщика.

ИГР и служащим выплачивается 40-процеятная ме
сячная премия, рабочим — месячная 20 процентов, а 
также премия по итогам годовой работы. В объединении 
есть стол заказов, столовая. В течение 5 лет принятые 
на работу будут обеспечены жильем.

Справки по тел. 1-39-37.

В  ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ СВЯЗИ на постоянную ра- 
бо:^: ревизор*», инженеров радиосвязи, машинистку, 
Кабсира, старшего бухгалтера, инженера лаборатории 
НОТ.

Справки по тел. 3-21-46.

На ТОМСКУЮ ГРЭС-И в связи с пуском в эксплуата
цию в 1986 году 10-го котла срочно:. машинистов, помощ
ников машинистов котлов, машинист*»—обходчиков кот
лов и турбин, электромонтеров.

По этим специальностям на станции организовано обу
чение. Одиноким предоставляется общежитие. Семейным 
предоставляется жилье в порядке очередности в течение 
4—5 лет.

За справками обращаться по теле*|юну 4-32-11.

В ОБЪЕДИНЕННЫЙ ИСТОРИКО-АРХИТЕКТУРНЫЙ 
МУЗЕЙ ср*>чно; заместителя директора по администрк- 
тквяо • хозяй*7гвевной части, секретаря-машинистку, ку- 
дожиика, кладтщика.

Адрес музея: г. Томск, пр. Ленина, 75.
За справками обращаться по тел. 2-30-47, 2-32-75.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
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